
Corredores confirman 
repunte de arriendos 
en el Gran Concepción

EN LAS OFICINAS DE CORRETAJE OBSERVAN UNA OPORTUNIDAD DE INVERSIÓN

Corredores de propiedades confir-
maron el repunte del mercado de 
los arriendos en el Gran 
Concepción que adelantó hace 
algunas semanas Felipe Schlack, 

presidente del Comité 
Inmobiliario de la Cámara de la 
Construcción. Las oficinas de 
corretaje consideran un factor 
clave el mercado de los estudian-

tes universitarios, no solo porque 
ha aumentado la oferta universita-
ria y técnica, sino también porque 
las pensiones están en extinción y 
la mayoría opta por arriendos. 

También reconocen el peso de los 
“millenials”, que están ocupando 
departamentos de uno y dos dor-
mitorios en forma creciente.

Mayor demanda de estudiantes y millenials es clave para entender el alza. 
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Retratos de Aurora: La sombra de Manuel
“El hombre es aire y sombra solamente” (Sófocles).  
Y que mejor definición para empezar esta historia de 

hoy. El Bío Bío aunque no lo queramos reconocer atra-
viesa la vida de quienes vivimos en una margen o en la 
otra. Para algunos une historias y pasados, para otros 
divide y separa. Para los habitantes originales de este te-
rritorio es la frontera nunca traspasada, y para los po-
bladores de la Aurora es el nacimiento de su historia.  

De esta manera dicen, nace Aurora allá 
por 1920. A orillas del río, o mejor dicho con 
las patas en el agua. Agua que muchas veces 
amenazaba con llevársela y para ello se ataba 
de las trenzas a los árboles de la cancha. Dis-
culpe querido lector, usted ya sabe que mu-
chas veces no se si estoy hablando de Aurora o 
de otra cosa.  

Las que nacieron con las patas en el agua 
fueron las primeras casas de la población que 
por temor o por visión prefirieron que sus casas estuvie-
ran sobre la orilla del río. Tal vez porque muchos de los 
colonos venían del sur donde el río es amigo de la ciu-
dad. Y las trenzas no eran más que las cuerdas con que 
ataban los palafitos a los árboles de la cancha cuando 
las crecidas venían fuertes. Hay fotos, muchas fotos de 
esta época, pero solo en la memoria de los pobladores. 
Fotos que  se cuentan en los relatos de un mate com-
partido. Memoria que, como buena vieja, Aurora repite 
una y otra vez, por que se olvida que la contó, pero tam-
bién para que no se nos olvide de contarla.  

Y mientras la Aurora crecía, al río lo empezaban a 
querer amansar. Allá por el 30 comienza a nacer el 
“Puente Viejo” –llamado Bío Bío durante muchos 

años-. Pero los golpes de la tierra lo empezaron a dejar 
herido bastante temprano. Como en los 60, que lo gol-
pean fuerte y se comienza a pensar en el Juan Pablo II. 
Y de a poco, como a todo viejo, se lo va dejando de lado.  

Pero la Aurora crece junto a él. Lo cuida, lo visita a 
diario, juega entre sus piernas sumergidas en el agua. 
Para Aurora el puente es una compañía, un respaldo 
sobre el que descansa a veces.  

Más tarde vuelven a cruzarlo con el Llacolen 
y ahí que sí, lo olvidan para siempre. Pero a la 
Aurora le gusta tenerlo cerca, y más en año 
nuevo cuando se llena de luces y estruendos. 
Y claro, los amigos están en primera fila, y Au-
rora esta ahí, siempre mirándolo con admira-
ción y recelo. Y  ya es más grande, sabe que si 
por un lado tiene al Viejo, y por el otro al Lla-
colen, en algún momento querrán poner 

otro y eso no le gusta ni pensarlo. 
Y el puente convive con una sombra que lo atraviesa 

y lo mira. Y la Aurora crece a su sombra. Y el día llega, 
un 27 de febrero el Viejo no puede más y sucumbe al 
Bío Bío, se sumerge y deja de pelear. Y esa es la excusa 
perfecta para querer hacer otro y que mejor lugar que 
por el medio de la población que convive con el río. Sí, 
por el medio, como una herida en el medio del pecho, 
como un puntazo bien dado. Pero Aurora es fuerte y re-
siste. Aurora quiere el progreso, pero con respeto de 
sus raíces, que son iguales a la de los árboles de la can-
cha del Huracán.  

Como se repiten las historias y las personas, como se 
mezclan las historias y los pobladores, como a veces 
dejan de ser dos para ser solo uno. Y es de ahí de donde 

nace este relato, de la historia del Viejo y de Manuel. 
Hace poco, como a fines de abril, salió Manuel con 

una pequeña cajita de cartón, con algo de magia en su 
interior y quiso mirar el puente. Tal vez le pregunto no 
sé qué cosas, o que secretos se contaron, pero conver-
saron unos minutos. Manuel quería guardar ese mo-
mento en una foto sacada con su pequeña caja de car-
tón, y el Viejo no quería salir solo en la foto, así que le pi-
dió prestada su sombra. Y Manuel se la presto, como 
buen aurorino que es. En la pobla, las cosas se compar-
ten, se presta, se ayuda. ¡Cuantas acciones y cuantas 
palabras que no vemos en la ciudad!  

Por que los tiempos son otros, las calles tienen 
otras velocidades. En la Aurora no hay semáforos, ni 
discos PARE, ni triángulos de ceda el paso, ni lomos 
de toro, pero la gente transita por la calle. Se mezclan 
vereda y calle, lo privado y lo comunitario. Igual que 
la foto de hoy sacada por Manuel en el Puente Viejo. 
Igual que las historias de hoy, la de Manuel y su cajita 
mágica, la de su sombra y el puente. La del respeto y 
la memoria, memoria que la velocidad no permite 
que se fije y que quede.  

Estimado lector, cuando pase por la costanera y 
tome Esmeralda, antes de entrar a Víctor Lamas, mire 
un poco, saque el pie del acelerador y mire, tal vez lo 
vean a Manuel conversando con el Viejo, o solo su som-
bra. Mire bien, porque tal vez pronto Aurora también 
sea solo una sombra más bajo el puente. ¡Hasta el pró-
ximo click! 

 
Walter Blas 
Foto: Manuel Jorquera Inostroza
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JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan

@Jorge León López   
“Sistema de Admisión es arrancado del Cruch y 
pasa a la subsecretaría”, vía @DiarioConce/ Mal 
ahí... De la universidad para la universidad.

El periodismo pierde a Hernán 
Osses, uno de sus grandes  
 
Señor Director: 

Su preocupación y compromiso con 
los demás siempre fue parte de su vida. 
Su consecuencia, profesionalismo y  
calidad humana eran notables. Así 
como su entrega a la profesión que eli-
gió muy temprano y que ejerció por 
más de sesenta años. 

Hernán Osses Santa María, fallecido 
el jueves 22, a los 87 años era de aque-
llos periodistas infatigables, cuando la 
noticia así lo exigía. Asumía la profe-
sión como un apostolado. Coincidí 
muchas veces con él en el ejercicio pro-
fesional, especialmente en el El Sur y en 
el Diario Austral de Temuco, y ahí com-
probé su experiencia. 

Se inició en Radio Simón Bolívar, a 
los 17 años, siendo aún estudiante de li-
ceo; ingresó a la Universidad de Con-
cepción a estudiar Pedagogía en Caste-
llano impulsado por su afición a la lec-
tura. Estuvo hasta cuarto año, luego de 
lo cual se dedicó solo al periodismo. 
Trabajó en El Sur y en Crónica. Dirigió 
Las Noticias de la Tarde, Hora 12 y El 
Diario Austral de Temuco. En todos 
hizo escuela y formó a varias genera-
ciones de profesionales que aprendi-
mos junto a él a ejercer el periodismo 
de la calle, de la cotidianeidad, el rigor 
de un buen reporteo y de una buena 
presentación.  

Presidió el Consejo Regional del Co-
legio de Periodistas en 1964-1965  y 
ejerció docencia  en la UdeC. Fue un pe-
riodista controvertido en una etapa, la 
de la reforma universitaria en la Uni-
versidad de Concepción, a fines de los 
años sesenta. Debió abandonar la vida 
académica, porque los alumnos de la 
Escuela de Periodismo lo vetaron.  In-
mediatamente después dirige un dia-
rio vespertino en Concepción y desde 
allí da una lucha sin tregua , directa, sin 

matices, en contra de los impulsores de 
la reforma y específicamente contra el 
Movimiento de Izquierda Revolucio-
naria.  Como respuesta el MIR le infiere 
un vejamen, en un episodio que lo hizo 
dramática y nacionalmente conocido. 
Me consta, porque lo conversamos, 
que no guardaba odios ni resquemores 
contra aquellos que idearon y provoca-
ron su secuestro. 

Fue un gran y leal amigo, capaz de 

lanzar finas ironías, pero también de 
una conversación suelta e informada. 
Aportaba la anécdota precisa, el dato 
desconocido y cuando quería la broma 
elegante y oportuna. Somos muchos 
quienes añoraremos sus entretenidas 
conversaciones en el café o en el bar. 

Fue un afortunado porque encon-
tró en Sonia Pincheira Araneda a la 
mujer que fue su esposa por décadas, 
madre de sus dos hijos, ambos profe-

sionales destacados. Pablo y Andrea le 
dieron varios nietos que alegraron 
con ternura los años finales. Sonia, en 
tanto, lo cuidó con una abnegación a 
toda prueba, sin descanso, hasta el 
momento en que una caída en su edi-
ficio le provocó el colapso final. Am-
bos se dirigían a misa, a la que concu-
rrían, todos los sábados. 

En el momento de la partida pienso 
que nada lo retrata mejor que aquello 

que escribió Gabriel García Márquez, 
sobre la profesión “El periodismo en 
una pasión insaciable que solo puede 
dirigirse y humanizarse por su confron-
tación descarnada con la realidad” Her-
nán Osses vivió esa pasión insaciable. 

El periodismo no solo de Concep-
ción, sino que el de Chile pierde a uno 
de sus grandes. 

 
Mónica Silva Andrade

Si hay cosas que realmente gene-
ran mucha molestia, son los abu-
sos de la clase política. Posible-
mente la gente acepta resignada 
muchos de los problemas que en-
frenta en su diario vivir ya que en-
tiende que hay algunos de difícil 
solución, pero cualquier tema se ve 
agravado ante la frescura e indo-
lencia de muchos que asumen per-
tenecer a una casta diferente. 

Vean estos casos: Isabel Allende, 
actual senadora de la región de Ata-
cama, la misma que protagonizó 
un bochornoso incidente con Nu-
ñez para estar al lado de la foto con 
Guillier, pretende moverse a la re-
gión de Valparaíso para ser reelec-
ta senadora. Ella partió el 94 como 
diputada en Los Vilos, para poste-
riormente moverse al distrito al 
29- Puente Alto y La Pintana- don-
de permaneció desde el 98 al 2009, 
e irse de senadora a Atacama, 
donde no la quieren ver. Otro caso 
notorio es Camilo Escalona que 
partió el 90 como diputado en 
distrito 27 – El Bosque y La Cis-
terna - para postular al Senado el 
97 por Santiago Poniente y reca-
lar el 2002 como diputado por 
Arauco, Lebu y alrededores, pa-

candidata al senado por Arauca-
nía Sur, se cambió cerquita, a Los 
Ríos. Espina de 3 periodos como 
diputado en Providencia termino 
de Senador por Araucanía Norte. 
Y Hasbún de Estación Central 
quiere moverse a Temuco. 

Bueno, para que seguir. La lista 
puede ocupar otra carilla y con-
cluiríamos exactamente lo mismo. 
Este un abuso con las regiones, que 
debe terminar de una vez por to-
das, sobre todo para proteger a las 
regiones extremas, que son muy 
apetecidas por las “figuras nacio-
nales” ya que tienen pocos votan-
tes y la inversión es menor. 

La Constitución establece un re-
quisito a los diputados de 2 años de 
residencia en la región que se pre-
tende representar. Pero para los 
senadores, el tema es absoluta-
mente libre sin que sea requisito un 
mínimo de arraigo, algunas míni-
mas raíces o un mínimo de cono-
cimiento de los habitantes y sus 
problemas, algo que, en definitiva, 
permita defender intereses senti-
dos como propios., un requisito 
básico es que esta regla de la resi-
dencia se amplíe a 10 o 20 años 
para todos , sin excepción.

sando el 2006 a ser Senador por 
Los Lagos Sur. El 2013 perdió estre-
pitosamente la senatorial frente a 
Navarro en Bío Bío Costa y ahora 
pretende la senatorial en Aysén. 4 
regiones incluyen el paseo. 

La lista de parlamentarios es 
larga: Moreira de 5 periodos como 
diputado en El Bosque terminó de 
Senador en Los Lagos.  Marcelo 
Diaz de diputado por Andacollo 
quería un cupo senatorial en 
Aysén. Orpis, el desaforado sena-
dor, saltó de 3 periodos como di-
putado por la Granja, a senador 
por Tarapacá. La Sra Von Baer de 

Este paseo 
descarado de 
algunos, tiene 
efecto en leyes y en 
representación 
ante el poder 
ejecutivo.

Carlos Basso: Protagonista de importantes 
hechos en la historia chilena de los últimos 50 
años, Hernán Osses fue un hombre con un amor 
profundísimo por el periodismo, de una generosi-
dad desbordante y de una redacción fuera de 
serie. Adiós, maestro.

Parlamentarios 
en tour

“Hay que aclarar todas las responsabilidades y 
yo creo que no están siendo todo lo acuciosos que 
se debe. No creo que alguien pueda sacar algo de 
un servicio sin un visto bueno. Y lo peor es que se 
desvió una cantidad considerable de dinero de 
un servicio con recursos escasos”. Iván 
Arriagada, pdte. Trabajadores del Sename.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
l consumo de tabaco 
es un problema de 
ámbito mundial: hay 
casi mil millones de 
hombres y 250 mi-
llones de mujeres 

que fuman en el planeta. Se calcu-
la que cada día empiezan a fumar 
entre 82 mil y 99 mil jóvenes, según 
estimaciones de la Organización 
Mundial de las Salud; muchos de 
ellos son niños de menos de 10 
años y la mayoría vive en países de 
ingresos bajos y medio. 

En Chile se ha legislado con du-
reza, poniendo cada vez más limi-
taciones a los fumadores, una ac-
titud que puede ser interpretada 
como restricción de libertades, 
como puede ocurrir con la prohi-
bición del consuno de otras dro-
gas, pero que responde al deber del 
Estado de proteger la salud de la 
población. Una serie de iniciati-
vas que, entre otras ventajas a lar-
go plazo, ha logrado aumentar el 
porcentaje de hogares libres de 
humo de tabaco, que se refleja en 
la disminución del porcentaje de 
consumo y exposición al humo de 
tabaco en la población, que pasó 
de un 40% a un 30,1% según la En-
cuesta Nacional de Salud 2016. 

Aun así, hay un fenómeno cre-
ciente que requiere de seria aten-
ción, nuestro país tiene la mayor 
prevalencia de consumo de tabaco 
en niños y  jóvenes en Latinoaméri-
ca, a pesar que el consumo por par-
te de los adultos tiende a disminuir, 
de 40,6% en 2010 a 30,1% en 2015. En 
un período similar, de acuerdo a in-
formación Senda, en escolares de 
Octavo Básico a Cuarto Medio la 
edad promedio de inicio de consu-
mo de tabaco es de 13,2 años en 
mujeres y 13,3 años en varones. 

Si bien es cierto se arbitran me-
didas para anteponer barreras a 
ese consumo temprano, hay facto-
res sociales dignos de considera-
ción, que hacen dudar de la efica-
cia de otras medidas que se agre-
gan como aditamentos a las leyes 

vigentes. Para la coordinadora de 
Chile Libre de Tabaco, hay todavía 
falta de voluntad política para le-
gislar en favor de proteger la salud 
de niñas, niños y adolescentes, se-
ñalando que un número impor-
tante de menores se inicia en el 
consumo con cigarrillos saboriza-
dos y mentolados y a su entender 
se debería prohibir el uso de aditi-
vos y la exhibición de productos de 
tabaco en los puntos de venta. 

Para ese grupo etario, en el cual la 
socialización con sus pares es de 
primera importancia, es evidente 
que fumar tiene principalmente mo-
tivaciones de aceptación social, en 
el inicio, que a poco andar se trans-
forma en adicción a la nicotina, así, 
el 50% de los alumnos de cuarto año 
medio fuman. En promedio, el inicio 
en el consumo de cigarrillo, tanto a 
nivel regional como nacional, co-
mienza a los 13,7 años, un preocu-
pante indicador, ya que es sabido 
que el consumo de cigarrillo se incre-
menta a medida que la persona au-
menta en edad, según datos de la Se-
remi de Salud, el 25,1% de los alum-
nos fuma en octavo básico, cifra que 
se incrementa en cuarto medio, lle-
gando a 47,8%. 

 La carga de enfermedad a nivel 
país atribuible al tabaco indica 
que anualmente 51.450 personas 
adquieren enfermedad pulmonar 
crónica, 20.191 desarrollan enfer-
medades cardíacas, 12.050 sufren 
un accidente cerebro vascular, 
5.269 enferman de neumonía, 
3.076 son diagnosticadas con cán-
cer de pulmón y 4.805 enferman 
de otros cánceres. 

Las cifras son conocidas, se repi-
ten constantemente, y no tienen im-
pacto alguno, sobre todo en la juven-
tud, la solución está posiblemente en 
el ámbito más cercano, la familia y 
la comunicación responsable, ade-
más del ejemplo, sin esa medida, las 
otras tienen limitado impacto.

El inicio en el 

consumo de 

cigarrillo, tanto a 

nivel regional como 

nacional, comienza 

a los 13,7 años, un 

preocupante 

indicador, ya que 

es sabido que el 

consumo de 

cigarrillo se 

incrementa a 

medida que la 

persona aumenta  

en edad.

EN EL TINTERO

infancia, para hacerse cargo. 
Cuando llegó, descubrió el 
abuso sexual generalizado de 
los niños, conminó a 50 líderes 
locales poco cooperativos a 
aceptar su decisión de anular 
todos los matrimonios con ni-
ñas, despidió a cuatro de ellos 
que habían permitido que esto 
ocurriera, contra la opinión 
generalizada de los padres que 
consideran su derecho a abu-

sar sexualmente de sus hijas 
si así lo desean. 

Ese convenci-
miento perver-
so no la atemo-

riza, ha seguido 
impertérrita utili-

zando los medios po-
líticos y legales a su alcance 
para proteger a los niños. 
Ella no es sólo una bienhe-
chora anónima; sino un líder 
político eficaz a pesar de cir-
cunstancias increíblemen-
te difíciles.  

Para los soberbios chile-
nos estamos mucho mejor 
que Malawi, pero a lo mejor 
no hemos puesto la suficien-
te atención y que falte al-
guien como Theresa. 

 
                               PROCOPIO

Mujer dispuesta  
a tomar medidas

PALABRERÍA

Desde principios de la his-
toria hay gente que se com-
promete con misiones que a 
primera vista superan a cual-
quiera, solo o acompañado, 
excepción notable sobre todo 
cuando quien protagoniza es, 
para mayor dificultad, mujer. 

Sin ir a la antigüedad re-
mota, sino ahora mismo, hay 
una mujer, joven y decidida, 
su nombre es Theresa Ka-
chindamoto, dirigente tra-
dicional del distrito 
de Dedza en  Ma-
lawi. Un país en 
el cual el empo-
deramiento y el 
progreso de las ni-
ñas se ven afectados 
por la pandemia de violencia, 
los matrimonios infantiles, 
los embarazos precoces, la 
mortalidad materna y  bajo 
acceso a la educación. Esto se 
combina con una cultura del 
silencio, donde las mujeres y 
las niñas no tienen el poder 
suficiente para hablar y don-
de el abuso, la discrimina-
ción y la desigualdad son so-
cialmente aceptables. 

Autoridades que la cono-
cían la llamaron diciéndole 
que regresara a su hogar de la 

Preocupante  
aumento del  
tabaquismo infantil 
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El candidato presidencial Franco Parisi  
también visitó la Región para buscar inscribir 
nuevos miembros a su candidatura. 

Aprovechó la visita para conversar con 
algunos adherentes y presentarles algunas 
de sus propuestas de campaña enfocadas 

principalmente en las necesidades de la Re-
gión del Bío Bío, enfatizando en materias 
como la educación, economía y delincuen-
cia, temas que se toman la agenda de cada 
uno de los candidatos que visita Concepción 
y sus alrededores. 

Parisi visita Concepción en busca de apoyo a su candidatura

ME-O volvió recargado y con 
nuevas propuestas para Bío Bío

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MARCO ENRÍQUEZ-OMINAMI Y SU AGITADA AGENDA EN LA REGIÓN
La carrera presidencial de Marco 

Enríquez-Ominami comenzó a to-
mar forma, y se dio cita en el Bío Bío 
para dar a conocer su programa de 
gobierno y presentar algunas de 
sus propuestas con miras a la elec-
ción presidencial del próximo 19 
de noviembre. 

Uno de los principales temas que 
afrontó el candidato presidencial 
del Partido Progresista fue los altos 
índices de cesantía que imperan 
en la Región, según él, impulsado en 
parte  por la compleja situación de 
crecimiento económico por la que 
atraviesa el país.  

Sobre el desempleo regional, 
ME-O fue enfático en anunciar que 
tiene como objetivo el eliminar el 
impuesto a los comerciantes del 
Bío Bío. “La idea que tenemos 
como programa de gobierno es de-
jar un impuesto de 0% para los co-
merciantes de esta región. Es un 
costo alto. Son aproximadamente 
mil millones de dólares que se in-
vertirán, sin embargo, es un costo 
que se puede pagar y recuperar 
con un impuesto a la riqueza, tema 
que debe ser estudiado en profun-
didad”, comentó. 

Dicha propuesta en materia eco-
nomía trajo consigo una dura critica 
al también candidato presidencial, 
Sebastián Piñera, a quién Marco En-
ríquez-Ominami le atribuyó respon-
sabilidad por la actual situación eco-
nómica del país. “Sebastián es un 
mal economista y fue un mal Presi-
dente. En su periodo de gobierno 
tuvo dos condiciones que difícilmen-
te se vuelvan a repetir. El cobre a cua-
tro dólares por libra y el terremoto 8,8 
jugaron a su favor, pero en materia de 
empleabilidad no se vieron avances, 
y en lo poco que llevamos de actual 
campaña no se han visto propuestas 
concretas sobre este tema”, comen-
tó, agregando que le encantaría de-
batir públicamente con Piñera so-
bre estos temas en particular. 

 
Crisis del Acero 

Uno de los temas más complejos 
en materia de economía en la Re-
gión es la profunda crisis que vive el 
acero, tema que el candidato del PRO 
enfocó desde un punto de vista más 
nacional, argumentando que no solo 
el material como el acero está entran-
do en situación de crisis. “Estamos 
avanzando, pero directamente a una 
desindustrialización, por lo que es 
necesario echar mano a recursos pú-
blicos para volver a industrializar 
Chile. La Región del Bío Bío debe ser 
potencia nacional en materia indus-
trial y para eso debemos trabajar 
bastante”, indicó. 

 
Conectividad nacional 

Para mejorar la conectivadad del 
país, propone  la elaboración de un 
plan para implementar un tren que 
una Concepción con Santiago para 
mejorar la conectividad entre las 
principales ciudades del país. “La 
idea es implementar un expreso de 
mediana velocidad que fortalezca la 
unión entre las ciudades. No puedo 
proponer que se logrará, porque 
primero debemos elaborar los estu-
dios de factibilidad que tienen un 
costo multimillonario. La estación 
en Talca ya está inaugurada, así que 
nos comprometemos a estudiar el 

unificar los partidos”, señaló Enrí-
quez-Ominami. 

Asimismo evitó referirse a los cues-
tionamientos hacia Hernán Pino, 
presidente de regional del PRO, quién 
está en tela de juicio al interior del 
partido debido a los viajes millona-
rios que realizó al extranjero mien-
tras era concejal por Talcahuano. 
“Hablé  recién con Hernán y acorda-
mos que hay que conversar la situa-
ción”, cerró el presidenciable del PRO.

ISIDORO VALENZUELA M.

El presidenciable del PRO visitó la Región para presentar sus propuestas y 
evitó referirse a los cuestionamientos hacia la candidatura de Hernán Pino.

tema que irá en beneficio de la 
gente y servirá para acortar los 
viajes y descongestionar las carre-
teras”, señaló el presidenciable.  

 
División de la Nueva Mayoría 

Uno de los temas que ME-O noe-
ludió fue a la actual división de la 
Nueva Mayoría en vísperas a una 
elección presidencial en donde su-
puestamente debería reinar la uni-
dad. “No veo las ganas de unión. No 
hay diálogo. No quisieron hacer pri-
marias, por lo tanto, nos vemos en 
primera vuelta. Ojalá la situación 
cambie, pero no veo las ganas de 

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

El complejo escenario delictual en la Región

Uno de los temas en los que demos-
tró  mayor preocupación fue en el 
impactante aumento de la delincuen-
cia en la Región, situación que se toma-
rá la agenda electoral de aquí al 19 de 
noviembre. 

“Las cifras son abismantes. La delin-
cuencia ha crecido casi en un 30%. Los 
robos con violencia han subido en un 
37%. La situación no puede continuar 
así. La gente vive con miedo y esto no 
puede seguir de esta forma”, afirmó 
ME-O. 

Para revertir la ola delictual, el pre-
sidenciable del PRO tiene una pro-
puesta que es prioridad. “Vamos a 
incrementar las penas a quienes sean 
reincidentes. El que vuelve a cometer 
un delito, debe sumar una condena 
adicional.  

Enríquez Ominami aseveró que antes 
no creía en la televigilancia, pero con-
sidera que hoy es un bien necesario. “La 
alcadesa de Hualpén me acaba de 
comentar un proyecto de televigilancia 
que me pareció muy atractivo“, cerró.
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será clave para dilucidar si 
efectivamente se mantiene 
la eliminación del Crédito 
con Aval del Estado. 

Comisión de 
Hacienda

El Ministerio de Educación 
enviará una propuesta para 
reemplazar al CAE. Así lo 
anunció la ministra Delpiano.

Antes de fin  
de año

Deudores del CAE no confían en 
nueva propuesta: seguirán movilizados

EN LA ZONA SON 120 MIL LOS ENDEUDADOS

Aunque, la jugada de los dipu-
tados Camila Vallejo y Giorgio 
Jackson fue calificada como bri-
llante por representantes de la 
Confech, a nivel local hay des-
confianza en cuanto a lo que ven-
drá. Sin un mecanismo de sustitu-
ción para el Crédito con Aval del 
Estado, CAE, lo siguiente puede 
ser “simplemente un cambio de 
acreedor”, dice Daniela Huerta, 
representante de los deudores de 
la Región del Bío Bío.  

En la zona son 120 mil los endeu-
dados por el CAE que esperan que 
en más breve plazo el Gobierno de 
a conocer la propuesta a partir de 
la que podría terminarse con la 
participación bancaria en el sis-
tema de pago. “Porque hasta el 
momento estamos en las mismas. 
Quedó un vacío, no hay un meca-
nismo de reemplazo y lo que ve-
mos es que fue una decisión a la 
rápida motivada por las eleccio-
nes”, reflexiona  Huerta. 

Desde la Federación de Estu-

El próximo 4 de julio la ministra asistirá a la comisión de Hacienda para la tramitación de la 
Reforma, que cuenta hoy con suma urgencia.

AGENCIA UNO

diantes de la Universidad de Con-
cepción, el presidente Rodrigo 
Castillo explica que se requiere 
garantizar que no se reemplace el 
CAE por una nueva vía de endeu-
damiento. “Estamos en alerta, 
porque no se puede hacer simple-
mente un traspaso de acreedor, ni 
seguir endeudando a los estudian-
tes, esperamos que se ponga tér-
mino a la deuda educativa, porque 
la apuesta que hemos tenido 
como movimiento estudiantil es la 
condonación”. 

La oposición del Gobierno a la 
“jugada” de los parlamentarios, en 
tanto, profundiza la sensación de 
desconfianza, en especial luego 
que  anunciara el uso de la reserva 
de constitucionalidad frente a la in-
dicación. “No sabemos qué va a a 
venir tampoco después que pase 
este período de elecciones, por-
que las propuestas de los candida-
tos tampoco hablan de gratuidad 
en la mayoría de los casos”, aña-
de Huerta. 

La coordinadora regional de la 
deuda educativa reafirma la inten-

ción de mantener la protesta, has-
ta que se aclaren aspectos que con-
sideran fundamentales.  

Castillo agrega que mantendrán  
las marchas y posición crítica en 
cuanto a  la reforma de educación 
superior. Enfatiza que “si bien hay 
que estar contentos porque es bue-
no que se acabe el CAE, hay muchas 
cosas pendientes en las que no es-
tamos de acuerdo, como la nueva 
ley de Universidades Estatales que 
es un retroceso en democracia y  
que presenta problemas para los 
trabajadores”. 

 
Aumento CAE 

De acuerdo a las estadísticas de la 
Comisión Ingresa, el número de so-
licitantes del CAE se ha incremen-
tado, avanzando, tras la puesta en 
marcha de la gratuidad, hacia los 
sectores de mejores recursos.  

El préstamo con garantía estatal  
continuó su escalada hacia los quin-
tiles de mejores ingresos, “afianzán-
dose como una alternativa de fi-
nanciamiento para esos hogares”, 
señalan en Ingresa. 

De los 89.785 estudiantes que ob-
tuvieron el CAE en 2016, 15.766 per-
tenecían al quintil V, segmento que 
creció en un 23%, en relación al año 
anterior. En cambio, entre los nue-
vos beneficiarios de los quintiles I y 
II, se observa exactamente lo opues-
to: el Crédito cayó en un 22% en las 
familias de mayores necesidades. 

“Desde la primera asignación del 
CAE, en 2006, han sido 808.366 los 
estudiantes que han utilizado esta 
alternativa de financiamiento para 
costear total o parcialmente sus 
estudios. Casi 300 mil ya han ter-
minado sus carreras; más de la mi-
tad de ellos (54%), egresando de un 
Centro de Formación Técnica o 
Instituto Profesional. Y en su ma-
yor parte (58,8%), son técnicos y 
profesionales que al solicitar el 
apoyo del Estado para sus estu-
dios, pertenecían  a las familias de 
menores ingresos (quintiles I y II)”, 
consigna Ingresa.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tania Merino Macchiavello 
contacto@diarioconcepcion.cl
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tenía 20 años de experiencia 
en faenas mineras y llevaba 
10 trabajando en la mina Don 
Pedro.  

El minero fallecido 

Privados de libertad quedaron dos hom-
bres formalizados por delitos violentos co-
metidos en dos domicilios de Hualpén y en la 
calle en el sector de los cerros de Talcahuano, 
quienes fueron identificados gracias al traba-
jo de la Unidad de Análisis Criminal de la Fis-

calía Regional. En todos los casos, las víctimas 
conocían a sus agresores, quienes actuaron 
con mayor agresividad al verse descubiertos 
por ellas. 

Ambos sujetos contaban con antecedentes 
penales. 

En prisión quedan dos asaltantes en Hualpén y Talcahuano

Muere trabajador en un 
derrumbe en mina de Coronel 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PDI Y SERNAGEOMIN INVESTIGAN CÓMO OCURRIÓ EL FALLECIMIENTO
En manos del Servicio de Geolo-

gía y Minería (Sernageomin) y de 
la PDI, quedó la investigación por 
la muerte de José Fernando 
Nahuelcheo García, de 56 años, 
quien falleció la tarde de este jue-
ves, cuando laboraba en la mina 
Don Pedro de Coronel, en el sector 
Boca Maule, faena de la empresa 
Cocke Car.  

El accidente ocurrió a eso de las 
20:30 horas, cuando el trabajador 
se encontraba efectuando labores 
de extracción de carbón a una pro-
fundidad de 70 metros aproxima-
damente, cuando ocurrió un des-
prendimiento de material. 

El hombre fue rescatado y ayu-
dado por sus mismos compañe-
ros y fue  atendido posteriormen-
te por personal de Samu, el cual 
constató el fallecimiento. 

Al lugar  llegó personal de la Bri-
gada de Homicidios de la PDI de 
Concepción  para establecer las 
circunstancias en las que ocurrió 
el fatal hecho. 

También concurrió personal de 
Sernageomin, organismo que tam-
bién está recopilando anteceden-
tes que serán entregados a la  Fis-
calía  de Coronel. Para que se pue-
dan realizar las pericias la  mina se 
mantendrá cerrada y sin operar 
hasta nuevo aviso. 

 
“La mina no daba para más” 

Felicia Fernández, nuera de 
Nahuelcheo, aseguró que el hom-
bre les había informado que las 
condiciones de trabajo en la mina 
no eran las óptimas. “Tampoco les 
pagaban al día, no tenían imposi-
ciones. Esto tiene que terminar, 

tilación y se había sugerido que se 
hicieran las mejoras pertinentes, 
precisó Benítez. Precisó que no se 
detectaron fallas en la estructura 
de la mina, “sí había reclamos de 
inseguridad, pero corresponde 
que los órganos competentes de-
terminen las circunstancias y con-
diciones en las que estaban traba-
jando estas personas y por qué se 
produjo este hecho tan lamenta-
ble”. Agregó que en el sitio se de-
rrumbó un sector de 15 metros 
que cayó sobre el trabajador, “pero 
no había registro de que la mina tu-
viera problemas de fortificación. 
La faena no tenía registro de acci-
dentes ni fallecidos”.  

En la Región hay 45 faenas produc-
tivas. De ellas, 18 tienen autoriza-
ción y 27 en proceso de obtenerlo. 

El hombre estaba realizando faenas a 70 metros de profundidad, cuando 
ocurrió un desprendimiento de material. La faena estaba autorizada y no 
tenía registros de accidentes ni fallecimientos, según la seremi de Minería.

porque aquí hay una viuda, hijos y 
nietos y alguien tiene que dar la 
cara. Él decía que ya no había es-
pacio para trabajar, que la mina no 
daba para más”. 

Juan Cisternas, presidente de la 
CUT comunal de Coronel, aseguró 
que se reunieron con el sindicato de 
la empresa Cocke Car, y agregó que  
pretenden reunirse con el seremi de 
Minería, “porque ésta es una situa-
ción muy grave,  es lamentable por las 
familias, y creemos que hay que to-
mar cartas en el asunto, porque  está 
en riesgo la vida de los trabajadores”, 
dijo y agregó que hay que preocu-
parse, considerando lo que pasó en 
Aysén, “porque allá aún se está bus-
cando a dos mineros, y no se hace 
nada con este tipo de situaciones”.  

 
Seis años sin fallecidos  

El seremi de Minería, Lautaro 
Benítez, lamentó el accidente y 
aseguró que se ha hecho todo lo 

posible para mejorar las condicio-
nes en las faenas mineras, y prue-
ba de ello es que hace seis años que 
no se registraban fallecidos en la 
zona.  

“Las circunstancias del acciden-
te están siendo investigadas por 
Sernageomin, la dirección del Tra-
bajo y la Brigada de Homicidios. La 
mina tiene una dotación de 80 per-
sonas, ha sido fiscalizadas, hemos 
recibido denuncias y reclamos res-
pecto a las condiciones de seguri-
dad que han sido acogidos y trami-
tados como corresponde. La fisca-
lizamos en enero, en marzo, y 
correspondía ir en junio, pero la 
habíamos pospuesto porque esta-
mos sobreexigidos, ya que este 
mismo servicio está a cargo de lo 
que está pasando en Aysén, ya que 
nuestra jurisdicción va desde Bío 
Bío hasta Aysén”.  

En enero y marzo sólo se detec-
taron fallas en los ductos de ven-

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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Estuvo en Crónica, La Patria 
y en El Sur llegó a ser jefe de 
informaciones y profesor de 
de Periodismo UdeC.

Un editor que 
hizo escuela

El primer plagio político en 
Chile, el objetivo era 
conseguir los nombres de 
sus fuentes de información.

Secuestrado por 
el MIR en 1969

A los 87 años 
fallece Hernán 
Osses, un grande 
del periodismo 
nacional
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PERIODISTA Y ACADÉMICO UDEC

A los 87 años, dejó de existir el 
profesor Hernán Osses Santa Ma-
ría, destacado periodista de Con-
cepción y formador de decenas de 
generaciones de profesionales, 
tanto en la carrera de periodismo 
de la Universidad de Concepción, 
como en los distintos medios en 
que se desempeñó. 

Sus restos mortales son velados 
en la parroquia San Agustín, Caste-
llón 254. Su funeral será a las 12:30 
horas. 

 
Sus inicios en el periodismo 

En 1947, con sólo 17 años y mien-
tras cursaba sexta preparatoria (el 
actual cuarto medio), don Hernán 
comenzó a trabajar como perio-
dista deportivo en la antigua Radio 
Simón Bolívar, pasión que siguió 
desempeñando cuando ingresó a 
estudiar Pedagogía en Español a la 
Universidad de Concepción.  

Cuatro años más tarde, siendo 
estudiante universitario, fue con-

Internacional de Estudios Supe-
riores de Comunicación para Amé-
rica Latina (Ciespal), en Ecuador, 
pero a mediados de los ’70 regresó 
a Chile, asumiendo como director 
de los diarios La Discusión y Aus-
tral de la Araucanía. En los años ‘80 
fue editor en Radio Nacional y pos-
teriormente de Bío Bío, donde se 
desempeñó hasta 1993, cuando 
asumió la dirección del diario Hora 
12, que sobrevivió un año. 

Luego de ello, fue recontratado 
como profesor en la carrera de perio-
dismo de la UdeC, donde destacó no 
solo por su gran experiencia perio-
dística, sino también por su vasta 
cultura y por su amor hacia el cine, 
tema sobre el cual escribió toda su 
vida y respecto del cual dictó varias 
asignaturas. 

Le sobreviven su esposa, doña 
Sonia Pincheira, y sus hijos Pablo y 
Andrea, así como sus nietos. 

CEDIDA

En su autobiografía, Luis García Díaz, 
“El Maestro”, calificó a Osses como el 
periodista más talentoso que había 
llegado a su redacción.

Ignacio Abad 
contacto@diarioconcepcion.cl

tratado por el diario La Patria, cuya 
sección deportiva era dirigida por 
uno de los grandes periodistas chi-
lenos de la época, Luis García Díaz, 
“El Maestro”, quien años más tar-
de, en su autobiografía, calificaría 
a Osses como el periodista más ta-
lentoso que había llegado a su re-
dacción. 

En 2011, el  periodista y escritor 
Carlos Basso lo entrevistó varias 
veces, lo que daría lugar más tarde 
a “Crónica de un secuestro”, relato 
ganador del concurso de crónicas 
de El Mercurio 2016 e incluido en el 
libro “La memoria del día”, en el 
cual el profesor Osses explicaba su 
paso de la radio al papel: “me inte-
resó el diseño, la presentación, el 
mensaje, la valorización de las no-
ticias, la posibilidad de diseñar, de 
jugar con los títulos, con las fotos”. 

 
Destacado editor 

En poco tiempo ascendió a jefe 
de crónica. Luego de ello entró a 
otros diarios, siempre en cargos 
de editor. Estuvo en Crónica, La 

Patria y en El Sur, donde llegó a ser 
jefe de informaciones, al tiempo 
que ejercía como profesor en la 
naciente escuela de periodismo 
de la Universidad de Concepción. 

En 1969 era, además, director 
de Noticias de la Tarde, un vesper-
tino que publicó varias investiga-
ciones periodísticas que fueron 
consideradas lesivas por parte de 
un sector del Movimiento de Iz-
quierda Revolucionaria (MIR), por 
lo cual un grupo de miristas lo se-
cuestró en junio de 1969, en lo que 
fue el primer plagio político en el 
Chile del siglo XX. Lo que busca-
ban sus secuestradores era conse-
guir los nombres de sus fuentes 
informativas. 

El escándalo que este hecho ge-
neró significó el nombramiento de 
un ministro en visita y que muchos 
intelectuales que habían partici-
pado en su fundación en 1965, se 
alejaran del MIR, por no estar a fa-
vor del uso de la violencia. 

Poco después de estos hechos, 
Osses fue contratado por el Centro 
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En agosto parte construcción de mega  
parque de 15 hectáreas en Los Batros

INICIATIVA PIONERA EN CHILE FUE ADJUDICADA CONSTRUCTORA MANZANO POR $6.200 MILLONES 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

De ser un espacio, práctica-
mente, perdido en el que la ba-
sura se acumula con fuerza, el 
humedal Los Batros se trans-
formará en un mega parque de 
15 hectáreas que estará  listo 
para el uso de la comunidad 
antes que termine el actual 
Gobierno.  

Así, lo confirmó el seremi de 
Vivienda y Urbanismo, Jaime 
Arévalo, quien informó que 
la obra ya fue adjudicada a la 
Constructora Manzano por 
$6.164 millones y un plazo 
de ejecución de 210 días, “ya 
están resueltos todos los te-
mas administrativos que tie-
nen que ver con la Comisión 
de Medio Ambiente y permi-
sos municipales, entre otros, 
por lo que estamos en condi-
ciones de iniciar obras pron-
tamente”.   

Arévalo destacó que este 
parque es el primer proyecto 
parque que aborda de ma-
nera directa un ecosistema 
como el del humedal Los Ba-
tros buscando aportar a la 
recuperación y puesta en va-
lor de cuerpos de agua de la    
Región, buscando vincular-
lo con la educación y la prác-
tica del deporte, con un ma-
nejo sustentable.   

“Es la punta de lanza de 
una serie de acciones que 
está emprendiendo el muni-
cipio de San Pedro de la Paz, 
hoy en colaboración con este 
ministerio, de poder generar 
un gran circuito de parques 
dentro de la comuna como 
una forma de reconocer el 
valor paisajístico que tienen. 
Por lo tanto, este es un pro-
yecto que de alguna manera 
da inicio a esta nueva puesta 
en escena del municipio”.  

El alcalde de San Pedro de 
la Paz, Audito Retamal, ase-
veró que la construcción del 
parque Los Batros será un 
aporte para proteger la zona 
que, lamentablemente, ha 
sido dañada por la gran can-
tidad de desechos que la 
gente ha depositado. “Habrá 
que limpiar para transfor-
marlo en un equipamiento 
que permita recorrer su be-
lleza y su importancia como 
humedal”. 

Detalló que se tratará de 
un parque amigable donde 
se contará con señalética in-
formativa que permita iden-
tificar la flora y la fauna que 
existe en el lugar. “Con este 
parque vamos a ser la ciu-
dad con más metros cuadra-
dos de área verde por habi-
tante, ahora estamos por los 
nueve y con el parque po-
dríamos subir a 14 ó 15, supe-
rando los estándares de la 
OMS”. 

Eso sí, los sueños del alcal-
de no se quedan en sólo con-

FOTOS: MINVU

Vecinos y expertos aseguran que será un aporte, pues aumentará 
los metros cuadrados de área verde, superando estándares de la 
OMS. Se entregará al uso antes del término del actual gobierno.

tros cuadrados que, en gene-
ral, tienen las viviendas. 

 
Aporte local  

Carolina Rojas, geógrafa 
de la Facultad de Arquitectu-
ra y Urbanismo de Universi-
dad de Concepción, afirmó 
que ante la continua pérdida 
de humedales, que se genera 
producto de la construcción 
inmobiliaria, el parque Los 
Batros constituirá un aporte 
para la zona, que resguarda-
rá además una porción del 
ecosistema. “Me parece bien 
porque es una iniciativa de 
conservación del espacio na-
tural que, muchas veces, 
cuando no es acondicionado 
para el uso de las personas 
termina siendo degradado 
como ha pasado siempre”.  

La geógrafa, que  perte-
nece al Centro de Desarro-
llo Urbano Sustentable, Ce-
deus, agregó que además de 
la seguridad y recreación, el 
parque contribuirá a mejo-
rar la calidad de vida. “Qui-
zás la única crítica sería por 
qué no se hizo un parque de 
toda la extensión, pero el 
que se haga una parte ya es 
un primer paso”.  

En la misma línea, Paola 
Moschella, geógrafa y magís-
ter en Desarrollo Ambiental 
de la Pontificia Universidad 
Católica de Perú, experta en 
humedales, comentó que el 
proyecto en Los Batros  le  pa-
rece favorecedor para la zona 
y beneficioso para la ciudad 
siempre y cuando no se da-
ñen y se protejan las áreas de 
biodiversidad. “En el caso de 
Lima, lamentablemente, no 
tenemos proyectos como es-
tos en que se invierta en la 
mejora de los humedales”.  

 
Más áreas verdes  

La administración de Ba-
chelet asumió el  compro-
miso de llevar adelante 20 
parques urbanos, que en su 
mayoría son nuevos y que 
suman 195 hectáreas y una 
inversión superior a los 
$52.721 millones de pesos.  
Ya están entregados 11 y 
nueve en ejecución. 

Dentro de esos 20, cuatro 
fueron determinados como 
medida presidencial, dentro 
de estos se encuentra el par-
que Humedal Los Batros  y el 
Carbón de Lebu, que ya fue 
entregado al uso público en 
julio de 2015 y que con una 
inversión de $1.950 millones 
logró intervenir 45 mil me-
tros cuadrados.  

En diciembre de este año 
deberá estar terminado el 
parque Costanera Río Ver-
gara de Nacimiento. La obra, 
que implica un costo de 
$1.980 millones, renovará 
cerca de 15.000 metros cua-
drados.  

Cuenta con 35 
hectáreas de las cuales 
sólo se intervendrá 
cerca del 50%.

El humedal  
Los Batros 

tar con una parque, pues a 
largo plazo desean que el hu-
medal se declare Santuario 
de la Naturaleza, actualmen-
te el sector se encuentra pro-
tegido por el plano regula-
dor comunal. 

Hemar Grollmus, presi-
dente de la junta de vecinos 
del parque residencial Lagu-
na Grande y miembro funda-
dos de la Asociación San Pe-
dro Sustentable, sostuvo que 
la propuesta de convertir el 
lugar en Santuario de la Na-
turaleza, pues se transfor-
maría en un punto de inclu-
sión, “tal como es el Central 
Park e Nueva York, que es un 
parque artificial y que tiene 
la misma superficie del hu-
medal Los Batros. La idea no 
es rellenarlo, sino que acti-
varlo y aprovechar sus eco-
sistemas, para que se pue-
dan realizar actividades res-
petando las zonas que ya 
están normadas”.  

Proyecto 
La iniciativa busca poner 

en valor el ecosistema del 
humedal y considerar que 
sea un parque inundable en 
caso de fuertes lluvias, será 
destinada principalmente a 
la recreación y al encuentro 
social. 

El área del proyecto, pro-
piedad de Serviu, se ubica 
entre la Ruta 160 y la ribera 
norte del Bío Bío, al oriente 
de las zonas urbanizadas de 
los sectores de Candelaria y 
Padre Hurtado y al poniente 
con el estero Los Batros.  

El diseño considera expla-
nadas en donde se generan 
diferentes actividades re-
creativas, se proponen mira-
dores en altura, bosques y 
jardines más íntimos. 

Para recuperar el ecosis-
tema del humedal se in-
cluirá zonas húmedas co-
lindantes a la circulación 
principal, incorporando 

vegetación propia del hu-
medal y de bosque nativo.  

Además, se propone una 
zona deportiva, juegos infan-
tiles, juegos de agua, anfitea-
tro natural, pasarelas que pa-
sen por sobre el humedal 
para que la gente lo pueda re-
correr, plazoletas y lugares 
de encuentro con una buena 
iluminación que además dis-
minuirá la delincuencia en 
el sector. 

Arévalo indicó que todas 
las obras que se realizarán 
fueron sometidas a un proce-
so de consulta con la comu-
nidad, pues se busca que las 
iniciativas que se realicen es-
tén muy concatenadas con el 
sentir y los sueños de la co-
munidad, fortaleciendo el 
sentido de pertenencia del 
territorio y su identidad, 
pero además, disminuyendo 
de forma importante los ni-
veles de estrés en la gente y 
mitigando los escasos me-
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Un total de 11 hectáreas 
se renovarán en el parque  
Estero Quilque en Los Ánge-
les. La iniciativa corresponde 
a un contrato de $9.824 mi-
llones  que partió en marzo y 
que debería estar listo el 10 
de marzo de 2018. 

Con la intervención de 
parques, que se están desa-
rrollando en 16 comunas, la 
Región aumentará de 3,2 me-
tros cuadrados de área verde 
por habitante que tenía en 

2014 a 5,5, lo que, a juicio del 
seremi, mejora la calidad de 
vida y permite a la zona acer-
carse a los estándares de la 
OMS, para lo que se debería 
abarcar 400 hectáreas más 
en ocho años. “Sería la pri-
mera Región del país en lle-
gar a los estándares de la 
OMS”, agregó Arévalo.

Primer Hub de Salud del país 
se inauguró en Concepción

Una verdadera revolu-
ción tecnológica es la que 
promete alcanzar bioHIC, 
el primer Hub Digital o Cen-
tro de Innovación en Salud 
de Chile, que tendrá como 
objetivo dar respuesta a los 
desafíos y problemas exis-
tentes a nivel mundial en el 
ámbito de la salud para me-
jorar la atención de los pa-
cientes.  

“A través de bioHIC no sólo 
pretendemos ser un referente 
en el sector salud para Chile, 
sino que también, buscamos 
expandir este desarrollo tec-
nológico para toda América 
Latina, y hemos decidido em-
pezar este proyecto en la Re-
gión porque tiene un increíble 
capital humano y un ecosiste-
ma de enorme potencial”, dijo 
Pedro Pablo Errázuriz, presi-
dente de Everis Chile.  

Agregó que como Everis 
Chile aportarán con la expe-
riencia internacional y las pla-
taformas tecnológicas para 
mejorar la Salud y generar de-
sarrollo productivo regional”.   

El proyecto, que se enmar-
ca en el trabajo de co-crea-
ción entre Corfo y Everis y, 
cuenta con el apoyo estraté-
gico del Hospital Guillermo 
Gran Benavente y de las prin-
cipales universidades de la 
Región, contará, según David 
Miranda, director de bioHIC, 
con tres áreas de funciona-
miento como son: cowork, 

telemedicina y activos tec-
nológicos.  

En la puesta en marcha 
iniciativa, en que se inverti-
rán $1.400 millones y permi-
tirá al hospital contar con 
todos los procesos digitaliza-
dos, participó el ministro de 
Economía, Luis Felipe Cés-
pedes, quien afirmó que la 
idea es resolver problemas 
de los ciudadanos y fortale-
cer la atención de salud.  

Un grupo de 50 profesio-
nales se abocarán a dar solu-
ción a los problemas hospi-
talarios y dar soluciones tec-

nológicas, lo que tendrá 
impacto, según el intenden-
te, Rodrigo Díaz, en todos 
los procesos del centro asis-
tencial local y en la red hos-
pitalaria en general.  

El director del Hospital Re-
gional, Sergio Opazo, co-
mentó que pese a todo lo que 
se ha avanzado en la incor-
poración de tecnología, ac-
tualmente no es posible sa-
ber, por ejemplo, cuántos 
medicamentos en stock tie-
ne el centro asistencial, si-
tuaciones como esta podría 
tener solución con la incor-

poración de tecnología al te-
ner todos los procesos digi-
talizados.  

Juan Mardones, director 
ejecutivo del Comité de De-
sarrollo Productivo Regio-
nal de Corfo, manifestó que 
“este es un nuevo paso a la di-
versificación productiva de 
la Región y una muestra po-
tente de nuestra voluntad de 
apoyar el emprendimiento 
y la innovación para posicio-
narnos como líderes en el 
país y, a través de este Hub, 
proyectarnos fuera de nues-
tras fronteras”. 
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Corredores confirman repunte de 
arriendos en Gran Concepción
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LILIAN GARAY, GASTÓN DONETCH Y CÍA JUNTO A SANTIAGO KRIMAN ENTREGARON SUS VISIONES

Corredores de propiedades con-
firmaron el repunte del mercado 
de los arriendos en el Gran Concep-
ción que adelantó hace algunas se-
manas Felipe Schlack, presidente 
del Comité Inmobiliario de la Cá-
mara Chilena de la Construcción 
sede Concepción. 

Cabe recordar que con ocasión 
del análisis de las cifras del primer 
trimestre 2017 del sector inmobilia-
rio, Schlack señaló que podía infe-
rirse un leve repunte del mercado 
de los arriendos en la zona, situa-
ción que fue corroborada por Dia-
rio Concepción al consultar con las 
oficinas de corretajes de propieda-
des locales. 

Es así como Lilian Garay, de Li-
lian Garay & Tirso Ortiz Propieda-
des afirmó: “Creemos que ha re-
puntado el mercado de los arrien-
dos habitacionales en el gran 
Concepción, debido a que existe 
un segmento de la demanda que ha 
crecido como son los estudiantes 
universitarios, debido a las nuevas 
universidades e institutos profesio-
nales que hay en Concepción que 
han aumentado sus matrículas y 
por otra parte la nueva generación 
de jóvenes, llamados Millenials que 
están ocupando departamentos de 
uno y dos dormitorios en forma 
cada vez más creciente”. 

En tanto, para Pablo Donetch de 
Donetch y Compañía Propiedades, 
“el mercado de los arriendos en 
Concepción es muy fuerte princi-
palmente porque se trata de una 
ciudad con una gran población es-
tudiantil que responde por una 
buena parte de los arriendos, don-
de efectivamente ha habido un re-
punte de los arriendos y en sus pre-
cios particularmente en el sector 
habitacional impulsado también 
por una mayor actividad del sector 
de acuerdo a lo que nosotros hemos 
observado”, aseguró. 

En este sentido, Donetch explicó 
además que “las personas han estado 
dispuestas a pagar más, pero tam-
bién a exigir mejores productos, por-
que efectivamente, por lo general 
arriendan departamentos donde di-
cho sea de paso, las unidades dispo-
nibles para arriendo a crecido expo-
nencialmente en Concepción, donde 
el arrendatario ahora pide mejores 
ubicaciones y terminaciones”. 

Otro de los detalles entregados 
por Donetch y Compañía fue que “el 
gran grueso de la renovación de los 
arriendos que hubo el primer tri-
mestre de 2017 se trató de departa-
mentos que tienen menos de 10 años 
que es el mercado que más se está 
moviendo hoy día y que ha tenido 
una significativa alza en sus precios”. 

 
Mercado de las Oficinas 

En relación al segmento de las ofi-
cinas, Garay informó que “a la fecha 
el comportamiento de la oferta de 
oficinas ha sido distinto al habitacio-
nal en el Gran Concepción. Es decir, 
para las oficinas existe una oferta 
mayor de las que requiere  el merca-
do en este momento, dada por la 
oportunidad que se generó después 
del terremoto para las inmobiliarias 
por la falta de oficinas, lo que inició 
la construcción simultánea de edifi-
cios para cubrir este segmento de 
mercado y que a la fecha sigue exis-

la gente está pidiendo arriendos 
muy caros en el centro de Concep-
ción, particularmente en el eje de 
Barros Arana que es la calle princi-
pal de la ciudad para temas comer-
ciales”, aseguró. 

Por su parte, Santiago Kriman 
manifestó que el mercado de los 
arriendos sigue el ritmo de la eco-
nomía y, por lo tanto, sufre o dis-
fruta de malas  o buenas  condicio-
nes, conforme los altos y los bajos 
que experimentan los indicado-
res correspondientes.

ROMILIO PASMIÑO G.

Mayor demanda de estudiantes y Millenials formarían parte de las causas que 
explicarían el alza. En las oficinas se observaría una oportunidad de inversión. 

tiendo una gran oferta. Pero esto 
mismo hoy puede ser  una  oportu-
nidad para los inversionistas que 
quieran adquirir un bien como este 
en mejores condiciones. En cambio 
el mercado habitacional se ha visto 
modificado en cuanto a su tipo, que 
ahora son los departamentos  los que 
concentran la mayor oferta”, explicó. 

   En la visión de Donetch, “el mer-
cado de las oficinas ha seguido ca-
yendo pero creemos que ya está un 
piso donde la muestra más repre-
sentativa de esto se ve en el edificio 
del Mall del Centro que está ofre-
ciendo a 0,25 UF el metro cuadrado 
lo que es barato respecto de otras ofi-
cinas que han salido últimamente al 

mercado como la Torre Cochrane o 
las torres que salieron hace poco al 
mercado en Prat que en promedio 
las más caras están en 0,40UF y las 
más baratas en 0,30%”. 

Otro aspecto importante de con-
siderar respecto del mercado de las 
oficinas, según Donetch, es que “no 
se ven nuevos proyectos relevantes 
en ningún sector de Concepción 
donde incluso los edificios que se 
iban construir cerca del Casino Ma-
rina del Sol se suspendió lo que 
muestra de alguna manera que el 
mercado se autoreguló”. 

En cuanto a los arriendos comer-
ciales, el ejecutivo dijo que “no ter-
minamos de explicarnos el por qué 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

0,25 UF
El metro cuadrado es la oferta de ofici-
nas del edificio del Mall del Centro, 
según Pablo Donetch. 

10
Años y menos tienen los departamen-
tos que más se están arrendando hoy en 
Concepción. 
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El gerente general de la empresa 
Colbun, Thomas Keller, anunció ayer 
en Concepción que la compañía deci-
dió no construir la segunda unidad del 
Complejo Termoeléctrico a carbón 
Santa María, cuya unidad 1 está ope-
rando desde 2012, generando 350 MW. 

Las razones que explican la decisión 
son de orden económica y social. 

En lo económico, explicó Keller, las 
condiciones han cambiado ya hoy la 
demanda ha caído producto de los 
malos indicadores económicos, lo que 
no hace viable una inversión que su-
pera los US$100 millones. 

Colbun no construirá central térmica
sobre un eventual cambio de condi-
ciones a favorables, respondió que 
“eso es ficción”, declinando respon-
der a ese respecto. 

Por su parte, el alcalde de Coronel, 
Boris Chamorro, presente en la opor-
tunidad en la reunión en que se comu-
nicó la noticia, mostró su satisfac-
ción, puesto que su comuna ya es una 
zona de sacrificio con malos indica-
dores medioambientales, por lo que 
la decisión de Colbún se recibe de 
buena forma, toda vez que está en 
conjunción con los anhelos de la co-
munidad coronelina.

CAROLINA ECHAGÜE M.

GERENTE general de Colbun, Thomas Keller, lo anunció en Concepción.

En lo social, Keller sostuvo que siem-
pre ha sido política de Colbún  entrar 
“por la puerta ancha” con sus iniciati-
vas, y no “por la ventana”, explicó, y en 
este caso, la comunidad se manifestó 
clara en el sentido de rechazar cual-
quier otra nueva planta térmica en la 
comuna, pese a que esta contaba con 
permisos ambientales vigentes. 

Cabe recordar que en Coronel ope-
ra además el complejo térmico a car-
bón de Enel (ex Endesa) con Bocami-
na 1 y 2, planta que genera  478 MW. 

Keller fue claro al señalar que la 
decisión está tomada. Consultado 
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Adrenalina y relajo son la gran 
apuesta de los centros de ski

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

NEVADOS DE CHILLÁN Y CORRALCO DIERON INICIO A LA TEMPORADA 2017

Buenas proyecciones climáticas 
hacen presagiar una buena tem-
porada de nieve para los esquiado-
res y snowborders y, por supuesto, 
para los distintos operadores que ya 
partieron con todo tipo de promo-
ciones y ofertas. 

Nevados de Chillán partió ofi-
cialmente el jueves pasado y lo pro-
pio hizo Corralco el viernes. 

 
Nevados de Chillán 

Nevados de Chillán se encuentra 
a los pies del cordón montañoso del 
mismo nombre junto a sus tres vol-
canes: Nuevo, Viejo y Nevados, Este 
emblemático resort de montaña 
posee la pista más larga de Sudamé-
rica (Las Tres Marías) y al mismo 
tiempo, es el único que cuenta con 
acceso directo a aguas termales.  

Destaca además su centro de ski 
Valle Hermoso, que busca poten-
ciar y promover el ski asequible 
para todos y todas las edades. 

Ofrecen la temporada baja más 
larga de Chile, donde la mayor parte 
de la temporada el ticket adulto es-
tará a $34.000 y los menores $25.000. 
Esas cifras pueden sufrir modifica-
ciones en la medida que se adquie-
ran paquetes promocionales. En 
tanto, en el período de Alta el ticket 
para esquiar tendrá un valor de 
$44.000 para adultos (más de 12 
años) y $35.000 para menores (de 6 
a 11 años). 

Para esta temporada invernal las 
tarifas serán: temporada Alta (en-
tre el 24, 25 y 26 de junio; 8 al 30 de 
julio, por vacaciones de invierno y 
entre los días 12 y 15 de agosto) y 
el resto del tiempo, que es conside-
rada como Baja. 

Y siempre hay promociones: 
> Miércoles Universitarios: 50% 

descuento presentado algún docu-
mento que acredite su estado. 

> Jueves Ñuble Región: 15% des-
cuento que acredite que vive en la 
Octava Región. 

> Zona Entel: Ticket Lunes 2x1 / 
ticket martes a domingo: 15% de 
descuento / clases: 15% de descuen-
to / cafetería: 15% de descuento 
/arriendo de equipos: 15% de des-
cuento. 

En cuanto a las novedades, esta 
temporada contarán con un nuevo 
andarivel de tres sillas, llamado “Re-
fugio”, que cuenta con una longitud 
de 1.600 metros y llega a una altu-
ra de retorno de 1.840 metros. Este 
andarivel llevará a la pista golf y 
Tres Marías. 

 
Corralco 

A tres horas de Concepción se 
encuentra el resort de montaña Co-
rralco, inmerso en una reserva na-
cional Malalcahuello, lo que junto 
al imponente volcán Lonquimay 

Optimismo entre los distintos operadores frente a la recién inaugurada 
temporada debido a que hay buenas proyecciones climáticas, por lo que 
buscan dejar atrás un año 2016 para el olvido.

hacen de este lugar una verdadera 
postal, y donde no sólo hay entre-
tención para los esquiadores. 

Acá prometen tener la mejor 
nieve del sur de Chile y su belleza 
natural también está dada por la 
combinación entre araucarias, 
nieve y montaña, lo que hace de 

Corralco un destino de clase 
mundial. 

Dentro de las novedades destaca: 
> Snowkite, que según los expertos, 
Corralco es el lugar ideal para la prác-
tica de éste deporte similar al kitesurf. 
Es por eso que este año, contarán con 
clases para los huéspedes de Valle 

Corralco Hotel & Spa, que tendrán un 
valor de US$ 100 las dos horas, inclu-
ye equipo de ski/snowboard y vela. 
Adicionalmente, cada semana ten-
drán demostraciones de expertos en 
este deporte. 

> También el Freeride: el andari-
vel Cumbre, con un desnivel total 

CORRALCO

de 860 metros, es sin duda el favo-
rito de los expertos para acceder a 
diferentes terrenos de carácter Big 
Mountain Freeride. Además, per-
mite esquiar sin detenerse, desde lo 
más alto hasta las puertas del hotel, 
completando un recorrido ininte-
rrumpido de 5 kilómetros. 

> Snowpark: este año inaugura-
ron el nuevo Snowpark de 25 mil 
m2 aproximadamente. Estará ubi-
cado al costado del primer andari-
vel del centro de ski, en un área es-
pecialmente diseñada para esta ac-
tividad, que permitirá contar con 
circuitos progresivos para todos 
los esquiadores, desde principian-
tes hasta expertos. 

> Parque de Nieve: esta tempo-
rada invernal se incorpora una 
nueva atracción al centro de ski, 
pensado en la familia y los más pe-
queños. Contará con pistas de 
Tubbing y trineos de nieve para 
deslizarse con absoluta seguridad 
para luego subir sin esfuerzo por 
un pequeño andarivel, lo cual per-
mitirá disfrutar al máximo la expe-
riencia de la nieve.

EN LA CORDILLERA de Ñuble está Nevados de Chillán, a tan sólo 1 hora 40 minutos de Concepción.
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

NEVADOS DE CHILLÁN

37.500
pesos es el valor del ticket de ski adulto 
diario en Corralco durante temporada 
alta, y $28.000 niños de 4 a 11 años.

44.000
cuesta el ticket de ski adulto diario en 
Nevados de Chillán temporada alta. Y 
$35.000 niños de 6 a 11 años.
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El ministro de Economía, Luis 
Felipe Céspedes, inauguró  ayer el 
nuevo Centro de Desarrollo de Ne-
gocios de Concepción pertene-
ciente a Sercotec, Cdnc, siendo el 
cuarto en la Región del Bío Bío y 
que será operado  por la ONG Te-
chno Serve Chile. 

“Se debe avanzar en fortalecer la 
competitividad y  productividad de 
nuestras micro, pequeñas y media-
nas empresas. ¿Cómo lo hacemos? 
Necesitamos apoyo en gestión, dar-
le herramientas e instrumentos que 
le permitan poder mejorar las ges-
tiones de sus empresas y de esa for-
ma mejorar los flujos de cajas, utili-
dades que le permitan invertir y cre-
cer a sus negocios para más empleo”, 
aseguró Céspedes en las instalacio-
nes ubicadas en el cuarto piso del 
edificio ubicado en Lincoyan 282. 

La autoridad  de gobierno asegura 
que los centros juegan un rol funda-
mental. “Los empresarios reciben 
asesorías especialidades y gratuitas 
hasta por un periodo de un año para 
precisamente mejorar sus negocios, 
en todo lo que es estrategia de mar-
keting, logística, comercialización”, 

Ministro  
inauguró 
Centro de 
Desarrollo  
de Negocios

destacó el ministro. 
Todo el apoyo del Centro de De-

sarrollo de Negocios apunta igual-
mente a que los pequeños empre-
sarios puedan mirar hacia otros 
países. 

“Al mismo tiempo hemos mejo-
rado nuestras políticas de financia-
miento para que las empresas pue-
dan acceder a mejores condiciones 
de créditos para que crezcan en ma-
teria de inversión e internacionaliza-
ción”, puntualizó el ministro  Céspe-
des junto al seremi de Economía Bío 
Bío, Iván Valenzuela y el director re-
gional de Sercotec, Daniel Cuevas. 

“Tenemos el Capital Semilla que 
hemos desarrollado con Corfo y 
Sercotec”, destacó, añadiendo que 
el compromiso eran 50 Centros de 
Desarrollo de Negocios por térmi-
nos de asignación de recursos, pero 
que se logró uno más. 

“Esperamos que estos centros 
puedan seguir creciendo. Son ins-
trumentos que además será eva-
luado en una dimensión del impac-
to económico que generan, lo que es 
una novedad”, cerró Céspedes, es-
perando que se transformen en una 
política de Estado, ante el cambio 
de gobierno que se avecina. (FPS). 

SERCOTEC

CAROLINA ECHAGÜE M.

El Comité Regional de Asimet 
Bío Bío sesionó ayer en el Hotel 
Atton donde los empresarios de-
batieron sobre el escenario eco-
nómico para el presente año y el 
próximo. Sin embargo, hay una 
preocupación, el estancamiento 
de proyectos emblemáticos en la 
Región del Bío Bío de los cuales 
podrían participar. 

“La industria metalmecánica 
hay que entenderla en que pode-
mos estar ubicados geográfica-
mente acá, pero no necesaria-
mente estamos dirigidos a aten-
der la Región. A nosotros lo que 
nos afecta  es la actividad general. 
Sin embargo,  hay proyectos en la 
Región que han tenido retrasos 
por entrampamientos en los te-
mas de discusiones medioam-
bientales. Por ejemplo, en el área 
energética, en la cual hay cabida 
para la participación de nuestros 
asociados, entregando sus servi-
cios y productos”, aseguró el pre-
sidente de Asimet Bío Bío, Gusta-
vo Alcázar, en una en compañía 
de su par nacional, Juan Carlos 
Martínez, el gerente general, Mar-
celo Fuster, y la jefa de servicios 
gremiales Asimet Zona Sur, Ale-
jandra Bilbao. 

Algunos de esos proyectos que 
se refirió son la Terminal GNL 

Asimet está preocupado 
por estancamiento de 
proyectos en la Región 

Penco- Lirquén, la central El Cam-
pesino y embalses. 

Es así como el presidente nacio-
nal de Asimet, Juan Carlos Martí-
nez quien también se refirió a los 
tres trimestres negativos que re-
gistra el Bío Bío. 

“Por su puesto que eso a ustedes 
los golpea fuerte como Región. Es 
lamentable”, dijo Martínez, quien 
hace unos días dijo que el sector 
perdió 26 mil 500 puestos de tra-
bajo en los últimos años y que uno 
de los grandes problemas que han 
debido enfrentar son la Reforma 
Tributaria y  Laboral. (FPS).
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Concepción encabeza 
reducción en superficie 
de supermercados 

Durante la semana se conoció el 
resultado de la operación renta 
2017. Los ingresos fiscales por este 
concepto llegaron a US$ 12.672 mi-
llones, lo que es equivalente a un 
5,1% del PIB de 2016. 

Con respecto al año anterior, los 
ingresos del fisco crecieron 0,6% 
a/a. Si bien los ingresos del impues-
to de primera categoría, del global 
complementario, de los impuestos 
adicionales y del impuesto especi-
fico de la minería mostraron caídas, 
éstas fueron compensadas por im-
portantes crecimientos en aportes 
de empresas del Estado y otros im-
puestos. 

El bajo crecimiento que tuvie-
ron los tributos provenientes de la 
renta imponen mayores restriccio-
nes al diseño del presupuesto fiscal 
de 2018, lo que fue advertido por el 
mismo ministro Rodrigo Valdés a 

Menor recaudación podría 
afectar al presupuesto de 2018

ARCHIVO

IMPUESTO DE PRIMERA categoría y global 
complementario mostraron caídas.

los parlamentarios. 
En el plano macroeconómico, 

cabe destacar que las proyeccio-
nes indican que a julio la inflación 
interanual podría ubicarse bajo 
2,0% (rango inferior del objetivo del 
Banco Central). La Tasa de Política 
Monetaria se mantendría inaltera-
da en 2,50%, salvo que la inflación 
en los próximos meses muestre sor-
presas a la baja y que la actividad no 
retome un mayor dinamismo. (SM)
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PERDIÓ MÁS DE NUEVE MIL METROS CUADRADOS EN CINCO AÑOS

Según un estudio de Geore-
search, empresa generadora de so-
luciones mediante geointeligen-
cia de la información, los super-
mercados se han expandido en 
26% los últimos cinco años. Temu-
co lideró esa expansión, con 32.930 
metros cuadrados adicionales, le 
siguen Viña del Mar (ver gráfico a 
la derecha), La Serena y Puerto 
Montt. La investigación cuantifica 
la superficie comercial en metros 
cuadrados y no en número de sa-
las de supermercado, para evitar 
distorsiones debido a la diferencia 
de tamaños. En Temuco, por ejem-
plo, cerraron siete salas y solo 
abrieron tres, pero medido en me-
tros cuadrados lo cerrado corres-
ponde solo a 7.420 metros cuadra-
dos y las aperturas a 32.930 metros 
cuadrados. 

El estudio de Georesearch reve-
la que las mayores aperturas se han 
producido en regiones, en comunas 
con alta densidad de población con 
alto gasto potencial en la canasta de 
supermercado, así también como el 
bajo impacto de la presencia de 
competencia.  

 
Cierre de locales 

El estudio muestra además que la 
comuna de Concepción encabezó, 
en los últimos cinco años, el ran-
king nacional de reducción de su-
perficie de supermercados.  

Según el gerente general de Geo-
research, Daniel Encina, los cierres 
de locales se producen tanto por 
factores delictivos, como también 
por ubicarse en sectores de bajo 
gasto potencial, lo que se asocia a  
bajas ventas. Ambos aspectos su-
man importancia a un estudio de-
tallado del territorio y su potencial 
a la hora de localizar cualquier tipo 
de comercio. 

A la vez,  el análisis muestra que 
los centros comerciales son los lu-
gares más prolíficos para la llegada 
de supermercados, pues allí no se 
registran cierres o desaparición de 
metros cuadrados y sí más espacios 
comerciales. No ocurre lo mismo en 
el caso de ubicaciones “stand alo-
ne”, es decir, a la calle o donde la sala 
de supermercado está sola, pues 
en el período han cerrado 160.230 
metros cuadrados de este tipo. 

Al analizar los metros por cadena 

Los cierres se producen tanto por factores delictivos, 
como por bajas ventas. Centros comerciales son los 
lugares más prolíficos para la llegada de supermercados.

de supermercado, la que sumó más 
territorio en sala es Líder, que pasó 
de tener 692.260 metros cuadrados 
en 2012, a 835.820 metros cuadrados 
en 2016. Luego, pero con un menor 
aumento, está Jumbo, que pasó de 
tener 413.970 metros en 2012 a 
473.980 en 2017. 

Por otro lado, supermercados 
como Ekono, pasaron de tener 
59.090 metros en 2012 a 45.350 me-
tros en 2017. 

Finalmente, el estudio también 
analiza los cierres y aperturas de los 
principales supermercados. En este 
ítem, por lejos la cadena que más ha 
abierto nuevas salas es Súper Bode-
ga Acuenta, que en el periodo 2012 
a 2017, abrió 169.400 metros nue-
vos de supermercados, mientras 
que sólo cerró 5.650 metros.

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

0,6%
fue la variación de la recaudación de Ope-
ración Renta 2017 (US$12.672 MM) en 
comparación con 2016 (US$12.596MM).
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IX edición de las  
Olimpiadas de la Prensa

En la primera etapa de la nueva 
edición de esta actividad se espera 
que participen más de 100 alumnos 
de la zona. Las Olimpiadas son or-
ganizadas por La Asociación Nacio-
nal de la Prensa junto a Inacap y 
cuentan con la colaboración de 
Diario Concepción.  La final regio-
nal del Bío Bío de este certamen se 
disputará el 23 de agosto.

BENJAMÍN 
PALMA, Iván 
Gueichapiren y 
Víctor Lorca.

DAVID 
VISCARRA  
y Natalia 
Muñoz.

ISIDORA TORRES  y Tanny Figueroa.

REPRESEN-
TANTES  
del Colegio 
Fraternidad.

DIEGO 
ARRATIA, 

Sebastián 
Opazo y Josefa 

Figueroa.

BASTIÁN HERNÁNDEZ, Francisca Sanhueza y Joaquín Pérez.

JORGE CONCHA  y Francisca Pérez. BENJAMÍN ARTEAGA  y Andy Ortiz.CLAUDIA LÓPEZ  y Pablo Moreno.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

JOSÉ MIGUEL RIVERA y Sebastián Ávila.

CARINA 
SANHUEZA, 

Cristián 
Osorio y 

Nery 
González.
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Celebración 
del sexto  
aniversario de 
Puerto Marina

Con un concierto de Ál-
varo Scaramelli y la mú-
sica de D.J.  “Pelo Verde”, 
Puerto Marina celebró 
su sexto aniversario. En 
la oportunidad, el es-
pacio se convirtió en 
una gran fiesta, que 
fue amenizada por 
Marcelo Arismendi.  
Los asistentes parti-
ciparon en una se-
rie de concursos y 
divertidas activida-
des durante la inol-
vidable jornada.

SIOMARA CONCHA, María Ignacia Ulloa, Francisca Fernández, Iván Ulloa, Priscilla Urrea.

PABLO DEL VALLE, Sira Morán, Rodrigo y Rodrigo del Valle.

MARCELO 
ARISMENDI  
y Félix Vera.

ANDRÉS 
SOTOMAYOR, 
Daniela Valck y 

Guillermo León.

CLAUDIA BESAMAT, Marcelo Fasce y Lisa Barra.

PILAR VARELA, Cristián Bustamante, Marcela Navarrete y Patricia Torres.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Sociales

VALENTINA 
MATAMALA, 
Javiera Rubio y 
Alejandro 
Rubio.

ANDREA ACUÑA y Ximena Córdova.
ANTONIO RAMOS, Paola 
Obreque y Félix Vera.

JAVIER MILLAHUEIQUE  y 
Víctor 

Aranda.

ÁLVARO Scaramelli.
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Cóctel  
Lírico
El colectivo penquista, que acaba de cumplir un año, ha enfocado su labor en 
difundir la poesía por la ciudad a viva voz y en lugares donde no se suele llegar. 
Conformados en su esencia por tres personas, a las que en el camino se han  
sumado más, se acaban de adjudicar un Faicc de la municipalidad de Concepción 
para concretar su proyecto “Programa de Difusión Poética Cóctel Lírico”.

Por MAURICIO MALDONADO QUILODRÁN/ Fotografía: ROMILIO PASMIÑO GALLARDO

taciones. “La idea es no sola-
mente atraer a más público, 
sino que incluso a más poetas, 
porque invitamos a muchos a 
nuestros eventos. General-
mente son de la Región y 
ahora estamos extendiendo 
la convocatoria a otras ciu-
dades”, dijo Muñoz. 

Agregó que “nos estamos 
haciendo conocidos a nivel 
nacional. Nos interesa el 
acercar la poesía y sacarla 
un poco del ‘olimpo’ en que se 
suele situar, llevarla a la gen-
te a través de la declamación 
o performance que realiza-
mos sobre el escenario”.  

En el sentido de destacar y 
poner en relieve lo propio, la 
identidad como penquistas, 
es que todo lo que difunden 
y “esparcen” por la ciudad es 
original. “Otras de las carac-
terísticas que tenemos como 
colectivo, es que todo lo que 

en sí se cree y piensa que es 
más crítica y de la elite lite-
raria -académica-, y en este 
caso nosotros la difundi-
mos en los bares, colegios, 
espacios abiertos y ferias, 
entre otros sitios. No le de-
cimos que no a nada en rea-
lidad. Y sobre todo, el decla-
mar qué es lo más impor-
tante, dejar un poco de lado 
el texto y el libro en sí, cen-
trarse en la oralidad y tener 
más amplitud o alcance”, 
apunta Karina “Kapitana” 
Aguilera, quien junto a Ig-
nacio Gallardo y Alan Mu-
ñoz fundaron el colectivo 
Cóctel Lírico. 

A la par en los tiempos en 
que vivimos, este grupo está 
abierto de manera perma-
nente -a través de sus redes 
sociales- a la incorporación e 
invitaciones de otros poetas a 
unírseles durante sus presen-

declamamos es material ori-
ginal y propio. Esto también 
lo unimos con la música en 
vivo, que por lo general, es 
rock y jazz. Por ejemplo,  te-
nemos una asociación artís-
tica y logística con el proyec-
to musical Larrea Trip. A 
ellos nosotros los acompa-
ñamos en los tiempos inter-
medios de sus conciertos, 
nexo o lazo que es perma-
nente y estable. Lo que no 
es excluyente que podamos 
presentarnos con otras ban-
das”, detalló Gallardo. 

 
Unión de varios caminos 

En esta especie de cruzada 
poética, es que el colectivo 
hace un par de semanas fue 
notificado de la adjudicación  
de un Faicc (Fondos de Apo-
yo a Iniciativas Culturales 
Comunales) de la municipa-
lidad de Concepción, con el 

H

UN PANORAMA
“50 SOMBRAS DE BELLONI”

Mañana a las 21.00 horas el conocido  
comediante Ernesto Belloni (Che Copete) 

llega con esta parodia de la cinta “50 
sombras de Grey”, junto a Alba Quezada 
y El Poeta. Entradas desde los $17.000 a 
los $25.000, descuentos especiales para 

socios MDS. Teatro Marina del Sol. 

ace un año que se constitu-
yeron como tal, y no han 
claudicado ni un minuto en 
cumplir con su objetivo pri-
mordial: difundir la poesía 
por los distintos rincones de 
la ciudad, sacándola de su si-
tial más tradicional. 

“Lo principal es llevar la poe-
sía hacia otros lados donde co-
múnmente no llega. La poesía 

UNA PELÍCULA
BAYWATCH: GUARDIANES DE LA BAHÍA

Ellos son la élite de la élite, el alma de la 
playa. Mitch Buchannon (Dwayne  

Johnson), un estricto y esforzado soco-
rrista de la antigua escuela, deberá tra-
bajar codo con codo con el rebelde Matt 
Brody (Zac Efron), un joven ex nadador 
olímpico caído en desgracia al que le 

gusta saltarse las normas. En Cinemark. 

UN LIBRO
“LA FELICIDAD DESPUÉS DEL ORDEN”

Marie Kondo, gurú japonesa de la orga-
nización, revolucionó hogares y la vida 

de millones de personas. Ahora, presenta 
la guía ilustrada de su método KonMari, 
donde explica cómo plegar cada prenda, 
modelos y dibujos de armarios y cajones 
extra organizados. $12.000 en Qué Leo.
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El lugar de encuentros se transformó y que-
dará como uno mítico, como un totem en 
torno al cual las almas sensibles y las pieles 
duras se plegarán en plegarias, tardías quizás, 
aunque no inútiles, si aprendemos la lección 
que nos deja esta jefa de hogar, que como las 
miles  en los rincones del chile con minúscula, 
luchan por darle sentido amoroso a la vida. 

Estuve, pocas veces pero buenas,  en la entra-
da de la casa de los libros, las pinturas y las mú-
sicas. Casa de una musa que desde el norte vino, 
en puntillas, a desplegar sus gracias. Por eso, gra-
cias Rosa Valdivia, ve y ven  contenta,  que recién 
empieza otra aventura. 

Los  misterios de otras danzas aportarán nue-
vos bríos. Recuerdo y reflexiono tantos intentos, 
cuantos sueños acumula la patria dolorida. Una 
y otra vez, los mismos, los nosotros, persistimos, 
heredamos y legamos a la cadena de la vida.  

Ejemplos de cooperación como el de Rosa y 
los compinches  del Zaguán son  la parte buena 
de la historia.  

Por  otro lado,  esquemas, paradigmas,  estan-
cos,  estacas que pretenden amarrar los ríos. No 
es El Zaguán el que cierra y se pierde. Es la so-
ciedad penquista o mochana la que se encierra  
y pierde. Otro ejemplo para que no se olvide: 
Américo Giusti, iniciador de las Orquestas infan-
tiles, Premio Regional de Artes, debió marchar-
se de la región por el apoyo insuficiente de la po-
lítica de concursabilidad de los fondos.  

¿Cómo no darse cuenta del valor inmenso de 
una experiencia ciudadana tan valiosa? 

¿Cómo  el derecho al ocio para  la creación y 
su usufructo puede depender de la negación de 
ese mismo ocio. Los artistas y creadores mal-
gasten su tiempo en juntar recursos para sobre-
vivir su obra. 

Las políticas culturales debieron (deberán) 
asegurar que la sociedad no pierda el esfuerzo de 

personas como, Giusti, 
como  Rosa. De 

paso, otro men-
saje: Tomé ne-
cesita una bi-

blioteca.

NOS INTERESA ACERCAR LA POESÍA Y SACARLA UN POCO DEL ‘OLIMPO’  
EN QUE SE SUELE SITUAR, LLEVARLA A LA GENTE A TRAVÉS DE LA 
DECLAMACIÓN O PERFORMANCE QUE REALIZAMOS SOBRE EL ESCENARIO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

tamos en un nivel -no de ca-
lidad, ya que esto es súper 
subjetivo- mediático que nos 
favorece bastantes. Tenemos 
el sello de nuestra conse-
cuencia, no paramos de ha-
cer eventos y participar en 
actividades, independiente 
haya o no haya retribución 
económica”, detalló el poeta. 

Algo que llama la atención 
del grupo es la manera en que 
bautizaron este proyecto, y 
dijeron al unísono que “tene-
mos muchas inquietudes in-
dividuales que queríamos 
hacer colectivas. Cada uno 
viene con su trayectoria a 
cuestas, con sus tópicos y lí-
neas propias y diferentes. 
Esta unión es una especie de 
bocado de cada una de ellas”. 

cual podrán concretar su 
proyecto “Programa de Di-
fusión Poética Cóctel Lírico”. 

“Consiste en la realización 
de una serie de itinerancias 
de lecturas poéticas en dis-
tintos contextos, dos hitos 
de cierre, unos talleres en el 
Liceo Enrique Molina y lo 
principal  que cubre este fon-
do es la publicación de un 
libro, el cual recopila el tra-
bajo poético de los miem-
bros del colectivo”, explicó 
Gallardo. 

de la bohemia local”, dijo.  
En ese sentido, indicó ade-

más que “importante es des-
tacar igual que como colec-
tivo poético junto con Larrea 
Trip nos presentamos en Los 
Ángeles, algo inédito para 
ambos lados, ya que nos sa-
limos del circuito más cer-
cano. Tuvimos la oportuni-
dad de compartir escenario 
con un grande de la poesía 
actual, Clemente Riede-
mann, algo bien especial y 
que nos da un indicio que es-

Un hito no menor en esta 
corta, pero productiva tra-
yectoria, la cual también se 
ha visto nutrida por otros im-
portantes hechos.  

“Antes de tener el resul-
tado del Faicc municipal 
publicamos nuestro segun-
do fanzine,  el cual distri-
buimos de manera inde-
pendiente. También hemos 
sido invitados a Casa de Sa-
lud en varias oportunida-
des, donde ya somos consi-
derado un show más dentro 

Rosa Valdivia 
no es Zaguán: 
es mucho más

Poeta y director editorial Al Aire Libro

POR

DARWIN RODRÍGUEZ
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Un legado lleno de historia que 
estará a disposición de todos
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MUESTRA “DA VINCI, LA EXHIBICIÓN”

Exposición, que se inaugurará el 28 de julio, llegará por la gestión de Enap con 
el apoyo de la UdeC, el Gobierno Regional y tres municipios locales.

Una carpa de más de mil metros 
cuadrados, con más de 60 réplicas 
de sus inventos en movimiento y 
motorizados, y 11 reproducciones 
de sus obras de arte más reconoci-
das. Eso y mucho más tendrá “Da 
Vinci, la exhibición”, exposición que 
estará del 28 de julio al 13 de agosto 
en la Plaza Bicentenario. 

Su llegada a la ciudad es una ges-
tión de Enap, apoyada por la UdeC, 
el Gobierno Regional y los munici-
pios de Concepción, Talcahuano y 
Hualpén. Ayer, en la intendencia, 
se firmó el convenio de financia-
miento, que contó con la participa-
ción de Patricio Estay, gerente de 
Enap Refinería Bío Bío; el inten-
dente Rodrigo Díaz; Sergio Lavan-
chy, rector de la UdeC; y los alcaldes 
Álvaro Ortiz, Henry Campos y 
Katherine Torres. 

En el acto, que además contó con 
la asistencia de escolares y de diri-
gentes vecinales de las comunas 
participantes del convenio, Patricio 
Estay señaló que “esta será una ac-
tividad que beneficiará a muchas 
personas, en especial a los niños, 
que son el futuro del país. Es una 
muestra de un tremendo impacto 
cultural, y por eso agradecemos 
contar con el apoyo de actores tan 
importantes de la Región, como el 
propio Gobierno Regional,  la UdeC 
y los municipios que nos acompa-
ñan en el proyecto”. 

De la muestra, Estay indicó que 
“ya la han visto más de 15 millones 
de personas alrededor del mundo,  
con una gran variedad de inventos 

de Da Vinci y también de sus prin-
cipales obras. Reúne arte, ciencia, 
tecnología e innovación”. 

El intendente Díaz señaló que 
“Da Vinci fue uno de los hombres 
más importantes en la historia de 
la humanidad, y nos mostró, en un 
tiempo que no había Internet y 
poca tecnología, que los seres hu-
manos somos capaces de encontrar 
la solución a cualquier problema”. 

Cuando se inaugure la exposi-
ción, las municipalidades partici-
pantes del convenio gestionarán 
visitas para delegaciones de sus 
respectivas comunas. Además, en 
las tres se podrán retirar invitacio-
nes para el público general que 
desee ir a la muestra en la Plaza 
Bicentenario. 

AUTORIDADES muestran el acuerdo suscrito para la traída de la muestra a Concepción. 

ROMILIO PASMIÑO G.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Luego de su brillante victoria en el Master 
of Time Petorca 2017, Gustavo “Guga” Ortiz 
sumó importantes puntos para el ránking UCI 
de downhill. 

Es así como el sampedrino acumula un to-
tal de 170 unidades, que lo dejan entre los 95 

mejores del mundo en descenso. 
Además, el rider se mantiene como exclu-

sivo puntero del mountainbike chileno, lide-
rando el campeonato nacional de downhill y 
también el circuito criollo de enduro. Y todo 
con apenas 20 años. 

Entre los 100 mejores de todo el mundo

FILMSTAR CLAUDIO MONTENEGRO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

GUSTAVO ORTIZ YA ES TOP 95 DEL DESCENSO MUNDIAL

Cuando hace algunos años la 
marca más importante del ciclismo  
internacional, Specialized, eligió a 
Gustavo Ortiz para patrocinar al  
primer sudamericano, no fue ca-
sualidad. Campeón nacional de 
downhill en todas las series meno-
res, el sampedrino amenazaba con 
apoderarse del circuito criollo de 
mountainbike en su transición a la 
serie Elite, la más fuerte de todas. 

Hoy, en pleno 2017 y con “Guga” 
empinándose recién en los 20 años, 
esa proyección ya es realidad. Porque 
no sólo puede jactarse de ser mo-
narca chileno de descenso, sino que 
además suma el título de enduro, es-
pecialidad en la que incursionó re-
cién hace casi un año, y de la que se 
adueñó con la misma calidad con 
que baja los cerros.     

Logros que no pasaron inadver-
tidos para el Gobierno Regional  del 
Bío Bío (Gore), que esta temporada 
le aprobó un proyecto para cumplir 
un sueño: ir a Europa para mostrar 
su calidad ante los mejores. 

Un periplo que comenzará hoy 
cuando se embarque a Santiago 
para desde ahí partir al Viejo Con-
tinente, donde disputará tres mun-
diales, incluyendo un paso por Ca-
nadá, una de las cunas del deporte.  

 
Entrenando arriba del podio 

Semanas de duro entrenamiento   
incluyó su preparación, en el sector 
El Venado, en San Pedro de la Paz. 
Ahí pasó días enteros recorriendo 
una y otra vez los senderos, hasta 
dar con el ritmo ideal. De eso hizo 
gala en su última prueba en rutas 
nacionales: el Master Of Time de 
Petorca, carrera oficial del circuito 
de la Unión Ciclista Internacional 
(UCI), y que reunió a más de un 
centenar de los mejores bikers. 

Ahí, el deportista se impuso en 
una dramática carrera al siempre 
favorito, Mauricio “Taca” Acuña, 
con una diferencia de 00.157 centé-
simas. El crono final de Ortiz fue de 
1:52.00 minutos, que le bastó para 
llevarse la categoría Elite y la Gene-
ral en una carrera corta pero exi-
gente, donde destacó su notable 
concentración, rara para su edad.  

“Fue una competencia compli-
cada por el piso rocoso y además 
estaba húmedo, pues llovió el día 
antes. Así, el más mínimo detalle 
marca diferencia, y me mantuve 
firme todo el rato, no aflojé y traté 

Guga parte a Europa 
como el número 1 del 
mountainbike criollo

de pedalear en todos los tramos; 
sólo me faltó la escalera”, relató. 

“Desde el comienzo supe que la 
prueba estaría apretada, y creo 
que las sensaciones con las que 
terminé me dejan tranquilo”, aña-

dió el deportista, que sumó im-
portantes puntos para el ránking 
UCI (ver recuadro superior).  

 
Cumpliendo un sueño 

A partir de hoy, “Guga” vivirá en 

ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

El veinteañero rider sampedrino, que ganó la última fecha 
UCI  del downhill nacional y además marcha líder del 
circuito de enduro, se embarca a disputar tres mundiales. 

carne propia la máxima de que 
todo esfuerzo tiene su premio. La 
primera parada del pedalero será 
Madrid, desde donde enfilará hacia 
Vallnord, Andorra, para correr la 
cuarta fecha de la Copa del Mundo 
de Downhill. De ahí se trasladará a 
Lenzerheide, Suiza, donde se reali-
zará la quinta fecha mundial.  

Y como la idea es aprovechar al 
máximo el viaje, posteriormente vol-
verá a territorio americano para dis-
putar la antepenúltima fecha en  
Mont-Sainte-Anne, Canadá. “Estoy 
feliz, hice una buena preparación y 
entrené todos los días para que salga 
lo mejor posible”, sostuvo. 

En ese sentido, Ortiz agradeció el 
aporte para su viaje. “Quiero apren-
der lo que más pueda y regresar un 
paso adelante de lo que me voy. No 
es fácil viajar solo durante tanto 
tiempo, pero es la única manera de 
crecer y por eso estoy agradecido de 
la oportunidad que me dio el Gore”, 
concluyó el deportista que regre-
sará a la zona el 21 de agosto.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Estará de gira Ortiz, que 
volverá a Chile recién el 21 
de agosto para retomar el 
torneo criollo. 

Meses 
2

Estará en tres fechas de la 
Copa del Mundo: 1 y 2 de 
julio, Andorra; 8 y 9, Suiza,  
y 5-6 de agosto, Canadá.

Midiéndose con 
los mejores
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UDEC RECIBE A HUACHIPATO

Ante un 
vecino 
quiere 
alargar  
su invicto
Campanil buscará esta noche 
otra victoria en la Libcentro B, 
en la Casa del Deporte. Por su 
parte, el CDA tendrá doble 
jornada en la Libcentro A.

Hasta el momento, un im-
pecable rendimiento ha te-

nido la UdeC en la Libcentro 
B. El elenco auricielo solo 
sabe de victorias, sumando 
siete en igual número de par-

tidos. Hoy, desde las 20 ho-
ras en la Casa del Deporte, 
buscará aumentar ese regis-
tro, cuando reciba al Club 

Deportivo Huachipato.  
El elenco dirigido por San-

tiago Gómez viene de vencer 
categóricamente a Andino 
de Los Ángeles en calidad 
de visita. 95 a 50 fue el mar-
cador final para sellar su 
séptima victoria del torneo, 
la tercera en condición de 
forastero. 

Tras el duelo de esta no-
che, el Campanil cerrará la 
primera fase del campeo-
nato ante los dos rivales 
más complicados que tiene 
en la Zona Sur. La próxima 
semana recibirá a Tinguiri-
rica en San Fernando, mien-
tras que el 8 de julio visitará 
a Español en Talca. 

En la jornada de hoy por 
esta misma competencia, 
Estudiantes de San Pedro -
que aún no sabe de victo-
rias en el torneo- jugará 

ante Tinguiririca en San 
Fernando, desde las 20 ho-
ras en el Gimnasio Munici-
pal de la localidad. Por su 
parte, Andino de Los Ánge-
les, que marcha segundo en 
la Zona Sur, visitará a Espa-
ñol en Talca también desde 

las 20 horas, en duelo que se 
llevará a cabo en el Gimna-
sio Regional de la comuna.  

 
Alemán en Libcentro A 

El Deportivo Alemán, úni-
co representante local en 
esta competición, tendrá una 
doble jornada en condición 
de forastero. Hoy, a las 20 ho-
ras, se medirá con Brisas en 
Santiago, y mañana hará lo 
propio con Liceo Curicó, en 
duelo que está programado 
para las 12.30 horas en el 
gimnasio Abraham Milad. 

Los germanos se ubican 
actualmente en el séptimo 
lugar de la tabla de posicio-
nes, con marca de tres gana-
dos y cuatro perdidos. 

EN SU ANTERIOR DUELO como local, los dirigidos de Santiago Gómez vencieron sin problemas a Estudiantes de San Pedro.

En igual número de 
encuentros tiene la 
UdeC en el torneo.  
Es sólido puntero  
de la Zona Sur, con  
14 puntos. 

triunfos
7

Salgado y los 
Merino siguen 
una campaña 
más en Naval

ARCHIVO/RAPHAEL SIERRA P.

En silencio, Naval ya plani-
fica la próxima temporada 
de Segunda que tendrá su pi-
tazo inicial el 29 de julio. El 
ancla, otra vez bajo las órde-
nes de Patricio Almendra, co-
menzará sus entrenamien-
tos el martes y ya tiene algu-
nos nombres asegurados. 

Al primer confirmado 
Mauricio Martínez, se sumó 
la continuidad del experi-
mentado delantero Mario 
Salgado y los hermanos An-
drés y Gustavo Merino. Tam-
bién están asegurados Juan 
Pablo Aguilera, Javier Parra, 
Diego Toro, Benjamín Peña y 
Víctor Peña, quienes confor-
marán la base de este nuevo 
plantel. 

El técnico Patricio Almen-
dra aseguró que “queda un 
grupo de jugadores del último 
plantel y también le daremos 
la oportunidad a gente joven 
que últimamente no había 
tenido su oportunidad en el 

profesionalismo, pero yo sé 
que tienen condiciones. Hay 
que adecuarse a los recur-
sos del club, que todos sa-
bemos que no son muchos, 
pero armaremos un equipo 
competitivo”.

MARIO SALGADO marcó 14 goles en la última temporada y 
fue el cuarto máximo artillero de Segunda División.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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HUGO DROGUETT Y SU REGRESO A LA U. DE CONCEPCIÓN:

“Ni en el mejor de 
mis sueños 
esperaba volver”
El mediocampista, de 34 años, será el creativo de 
experiencia de la UdeC, y con su llegada se cerrará el 
plantel con miras al Torneo de Transición.

La última movida con miras al 
próximo Torneo de Transición 
concretó la Universidad de Con-
cepción. El cuadro del Campanil 
estaba buscando un volante crea-
tivo más según las solicitudes he-
chas por el técnico Francisco Bo-
zán, tras la polémica salida del ar-
gentino Jorge Luna, y lo encontró 
en un viejo conocido. 

Así, llegaron a Hugo Droguett, 
jugador de dilatada trayectoria a ni-
vel nacional que ya defendió a la 
UdeC en las temporadas 2004 y 
2005, y quien en el último año y me-
dio militó en Deportes Antofagas-
ta. “Hay conversaciones bastante 
avanzadas con Hugo y esperamos 
resolver el tema pronto”, comentó 
el presidente de la rama de fútbol de 
la Universidad de Concepción, Ma-
rio Rodríguez, respecto a las trata-
tivas con el volante de 34 años que 
se cerraron durante la tarde. 

“Estoy muy feliz, contento y emo-
cionado. Ni en el mejor de mis sue-
ños esperaba volver acá, y regresar 
después de 14 años me pone muy 
feliz”, expresó Droguett en su re-
torno al Campanil. “Espero poder 
reunirme pronto con el equipo, ju-
gar y hacer las cosas bien como lo 
hice en mi etapa anterior”, agregó. 

El mediocampista espera repetir 
el rendimiento que lo hizo brillar en 
su primer paso por la tienda estu-
diantil. “Tengo el mejor recuerdo de 
la UdeC. Fue la institución que me 
permitió ir a un grande de Santiago 

y eso significó después poder ir al ex-
tranjero. Cuando me dieron la no-
ticia de que podía volver, se me vi-
nieron todos esos recuerdos a la 
mente, así que espero retribuir la 
confianza con resultados en la 
cancha”, señaló. 

Con la contratación de Droguett, 
la UdeC completó las incorporacio-
nes de cara al Torneo de Transición. 
“Con esto se cerraría el plantel. Te-

nemos nombres en el extranjero 
para otro volante creativo, pero nos 
vamos a tomar estos seis meses 
para poder traer un nombre calado 
también en ese puesto”, explicó Ma-
rio Rodríguez, en relación a la con-
formación del equipo.

 FUTBOL UDEC

Negativo, en cuanto a resulta-
dos, ha sido el comienzo de los 
elencos locales en la Liga Nacio-
nal de Rugby. Y es que tanto Old 
John’s como Troncos solo suman 
derrotas en el inicio del campeo-
nato, en una realidad que intenta-
rán comenzar a revertir esta tar-
de, aunque ambos tendrán difíci-
les desafíos en condición de 
visitante. 

En el caso del elenco inglés, se 
medirá desde las 15 horas a Sta-
de Francais, uno de los conjuntos 
que tiene dos victorias en las pri-
meras jornadas de la competen-
cia. Y lo más meritorio es que am-
bas las consiguió como visitante: 
primero venció a Troncos en Ti-
neo Park y luego a la Universidad 
Católica en San Carlos de Apo-
quindo.  

Rodrigo Tobar, capitán de Old 
John’s, señaló que “no llegaremos 
como quisiéramos, pues tendre-
mos dos bajas importantes. Se 
nos lesionó el primera línea titu-
lar y también del apertura, Fran-
cisco Neira. De todas maneras, 
confiamos en que quienes los van 
a reemplazar, somos un plantel 
bien parejo, y esperamos sacar 

adelante un partido que sin dudas 
será muy complicado”. 

De su rival de hoy, comentó que 
“Stade es un equipo muy aguerrido, 
no dan ninguna pelota por perdida 
y trabajan los 80 minutos con la 
misma intensidad, aunque vayan 
perdiendo por harto. El partido pa-
sará mucho por la batalla de los 
forwards, y ahí tenemos que estar 
muy concentrados”. 

Por su parte, Troncos jugará 
con Old Macks, en duelo que está 
programado a las 15.40 horas en 
la cancha del Colegio Mackay. El 
conjunto viñamarino ha tenido 
un gran comienzo de torneo, pues 
logró dos categóricas victorias 
ante Old Reds (22-0) y Old Geor-
gians (54-17), ambas en condi-
ción de local.

ROMILIO PASMIÑO G.

A las 15 horas, se medirán 
con Stade. Luego, a las 
15.40 horas, Troncos se 
enfrentará con Old Macks.

Primero jugarán 
los ingleses

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

Old John’s y Troncos 
quieren primer triunfo

OBITUARIO

“Yo soy el camino, la resurrección y la vida”. 
Dios ha llamado a su Santo Reino a nuestro querido esposo, padre y abuelito, Sr. 
 

BENITO MARIVIL HUINCA 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de una misa a las 10:00 Hrs. en la Parroquia San Es-
teban (Monseñor Alarcon 193, Perales, Talcahuano), saliendo el cortejo al Ce-
menterio General de Concepción. 
 
Su esposa Genoveva Fuentes, Hijas y Nietos 
 
Talcahuano, 24 de junio de 2017.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestro querido y 
amado hermano, tío y cuñado, Sr. 
 

DAVID HARACO 
CASTRO FLORES 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando en 
la Iglesia Evangelica Universal 
(Avda. Central 955, Candelaria, 
San Pedro de la Paz), y su funeral 
será mañana después de un oficio 
a las 13:00 Hrs. saliendo el cortejo 
al Cementerio Parque San Pedro. 
 
La Familia 
 
San Pedro de la Paz, 24 de junio 
de 2017.

Se ha dormido en la Paz del Se-
ñor nuestro querido esposo, pa-
dre, suegro y abuelito, Sr.  
 

HERNAN OSSES 
SANTA MARIA 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 12: 30 Hrs. en la 
Parroquia San Agustin (Caste-
llón 284, Concepción), saliendo 
el cortejo al Cementerio Parque 
San Pedro. 
 
Familias  Osses Pincheira  
                     Osses Lopez 
                     Toledo Osses 
 
Concepción, 24 de junio de 2017.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
CITACIONES  
LA CORPORACIÓN CULTURAL DE SAN PEDRO DE LA PAZ,  CITA 
AL SEGUNDO LLAMADO  DE ASAMBLEA GENERAL DE SOCIOS PARA 
EL DÍA  JUEVES 29 DE JUNIO , A LAS 19 HRS A REALIZARSE EN LA 
CASA DE LA CULTURA. CALLE LOS FRESNOS 1640, SAN PEDRO
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• O’Higgins 764, Local 1

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Lag. Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Av. Colón 242

9/13 11/13
LOS ÁNGELES

8/16
SANTIAGO

12/13
CHILLÁN7/15

RANCAGUA

8/15
TALCA

9/15
ANGOL

5/13
TEMUCO

4/11
P. MONTT

12/14
DOMINGO

12/15
LUNES

10/15
MARTES

HOY

EL
 T
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M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Juan Bautista
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